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НЕ СТАЛО «ГРЕЧЕСКОГО 
СОЛОВЬЯ»
Даже террористы просили автограф 
у Демиса Руссоса

ФРАНЦУЗСКИЙ БРАЧНЫЙ 
АФЕРИСТ ОБМАНЫВАЛ 
РОССИЯНОК
Но обманутые женщины остановили 
«альфонса века»
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Отказавшись 27 января от поездок в Польшу и 
Чехию, Владимир Путин не отказался от поминове-
ния жертв холокоста, день памяти которых совпа-
дает с годовщиной освобождения Освенцима. Во 
вторник  российского президента  ждет экскурсия 
по  Еврейскому музею в Москве и знакомство с но-
вой выставкой, посвященной крупнейшему лагерю 
смерти. На самом деле не важно, по какой причине 
Владимир Путин не поедет в Европу. Важно другое: 
лидеры крупнейших мировых держав спустя 70 лет 
после общей Победы допустили, что ее основные 
события и памятные даты стали разменной мо-
нетой в новой геополитической игре. 

День памяти жертв холокоста (так называют 
массовое истребление евреев в годы Второй ми-
ровой войны) не случайно совпадает с годовщиной 
освобождения Освенцима (или, в нацистской 
терминологии, Аушвица-Биркенау).  Из 1,4 млн 
человек, умерших в его печах, 
газовых камерах или расстре-
лянных у общих могил, 1,1 млн 
составляют евреи.
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Бывают вопросы жизни и смерти, а бывают вопросы 
совести. Не пригласить Владимира Путина на 70-летие 
освобождения Освенцима — вопрос совести, а вот осво-
бодить концлагерь Аушвиц-Биркенау было вопросом 
жизни и смерти. Это был ад на земле.  

87-летний бывший узник концлагеря Евгений Ко-
валев рассказал «МК» о том, как людей отправляли в 
газовые камеры целыми железнодорожными составами, 
куда шли волосы убитых людей и как узники-поляки де-
лились с соседями по бараку продуктами из посылок.
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РУБЛЬ ВЫРОС.  
ПО ОТНОШЕНИЮ К БУТЕРБРОДУ

В последние месяцы у нас появились 
две привычки: стенать по поводу обрушения 
курса рубля и объяснять это тем, что кругом 
враги. Тем удивительнее, что «вражеское» 
англо-американское издание The Economist 
выступило в защиту рубля, назвав его самой 

недооцененной валютой в мире. Такой вывод 
сделан на основе изучения «индекса Биг-
Мака». Если верить расчетам The Economist, 
то доллар сегодня должен стоить 18 рублей 
50 копеек.
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Западные эксперты считают, 
 что российская валюта недооценена.  
А отечественные в этом сомневаются

АРМИЯ ВЫБРАЛА 
НОВЫЙ АВТОМАТ

Российская армия наконец определилась с 
автоматом, который должен стать основным в ХХI 
веке. Им стал автомат АК-12 концерна «Калашников». 
Конкурентная борьба за выпуск автомата пятого по-
коления, который должен стать одним из элементов 
«комплекта солдата будущего» — «Ратник», велась 
между Ижевским концерном и Ковровским заводом 
им. Дегтярева, создавшим автомат А-545. Финальные 
госиспытания образцов закончились в конце декабря, 
и, как рассказал замминистра обороны Юрий Бори-
сов, победил в этой «схватке титанов» АК-12.
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В комплект солдата будущего  
войдет АК-12

Скотт Келли и Михаил Корниенко 
к полету 

 «на Марс и обратно» готовы.

ЗЛОБА ДНЯ
Елена ЕГОРОВА,

обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.
ЗАБЫТЬ ПРО ХОЛОКОСТ

Ольга ИРИСОВА,  
политолог-международник

АД ПО ПРОЗВИЩУ ОСВЕНЦИМ

Демонстрационные  
испытания элементов экипировки 
будущего на полигоне в Алабине.

ОБСУЖДЕНИЕ 
на сайте

  

Бывший узник Аушвиц-Биркенау:  
«Будь живы те поляки, кто участвовал в Варшавском восстании и попал  

в концлагерь в Освенциме, они Гжегожа Схетину просто бы побили»
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ТИТУЛ «МИСС ВСЕЛЕННАЯ» 
ЗАВОЕВАЛА 22-ЛЕТНЯЯ 
КОЛУМБИЙКА ПАУЛИНА ВЕГА. 
Российская участница конкурса красоты 
Юлия Алипова: «Я приложила  
максимум усилий»
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Превратить Москву-реку в 
настоящие каналы Венеции 
предложили столичные ар-
хитекторы. На главной водной 
артерии столицы они планиру-
ют оборудовать несколько де-
сятков лодочных переправ. 

Как стало известно «МК», 
отечественные гондолы ста-
нут перевозить через реку 
пешеходов и велосипеди-
стов. Как пояснил автор идеи 
архитектор Юрий Григорян, 
лодочные переправы могут 
стать альтернативой пеше-
ходным мостам. Вместо 
возвышающихся над водной 
гладью бетонных конструкций 
градостроители предлагают 
задействовать набережные 
и построить на них от 40 до 

60 маленьких пристаней 
для речного транспорта — 
длинных лодок, похожих на 
венецианские гондолы. По 
проекту на таком плавучем 
«такси» смогут переправ-
ляться с берега на берег не 
только пешеходы, но и ве-
лосипедисты. По мнению 
архитекторов, такой способ 
переправы займет гораздо 
меньше времени, чем обыч-
ный переход через пешеход-
ный мост. Кроме того, проек-
том предусмотрено 27 портов 
районного масштаба, а также 
11 крупных «портов будуще-
го». Места для трех из них уже 
определены. Это набережные 
в районе Мнёвников, ЗИЛа, а 
также Москвы-Сити. 

МОСКОВСКИЕ ГОНДОЛЫ БУДУТ 
ПЛАВАТЬ НЕ ВДОЛЬ, А ПОПЕРЕК

В больнице после поездки в 
троллейбусе 26-го маршрута 
оказалась 38-летняя москвич-
ка в субботу. Даму ударило 
током.

Как стало известно «МК», 
неприятная история приклю-
чилась с Елизаветой, житель-
ницей 1-й Дубровской улицы. 
Вечером она возвращалась 
домой на троллейбусе. При вы-
ходе на своей остановке Ели-
завета держалась за поручень. 
Вдруг она почувствовала, как 
через ее тело прошел мощный 
разряд тока. Женщина упала. 
Очевидцы довели ее до оста-
новки, где усадили на лавоч-
ку. Елизавета пришла в себя 
и нашла силы дойти до дома. 
Здесь самочувствие резко 
ухудшилось — москвичка жа-
ловалась на неприятные ощу-
щения в области сердца. И это 
неудивительно — как правило, 

при ударе током поражается 
сердечно-сосудистая систе-
ма, и существует опасность 
остановки сердца.

Около полуночи Елизавета 
вызвала «скорую помощь», 
и медики отвезли ее в 36-ю 
больницу. В настоящее время 
женщина проходит лечение. 

По некоторым данным, 
Елизавета не единственная 
жертва троллейбуса этого 
маршрута. В этот же день на 
этой же улице ударило током 
другую москвичку по имени 
Анна. Она так же, как и Ели-
завета, выходила из транс-
портного средства. Правда, 
даме госпитализация не пона-
добилась, она лечится дома. 
В троллейбусном парке по 
поводу этих случаев прово-
дят проверку. Судя по всему, 
по маршруту курсирует неис-
правный троллейбус.

ТРОЛЛЕЙБУС НА ПРОЩАНИЕ БИЛ 
ПАССАжИРОК ТОКОМ

Улицам Бакунинская и Фри-
дриха Энгельса, расположен-
ным в центре Москвы, депу-
таты и жители предлагают 
вернуть старые исторические 
названия. 

Как стало известно «МК», 
на днях в префектуру ЦАО 
было направлено обращение 
от жителей с просьбой вер-
нуть прежние названия двум 
улицам Басманного района. 
Бакунинскую предлагается 
переименовать в Покровскую 
(улица называлась так до 1918 
года), а Фридриха Энгельса — 
в Ирининскую (носила назва-
ние до 1922 года). По словам 
депутата района Евгения Буд-
ника, вопрос переименования 
Бакунинской улицы обсужда-
ли также депутаты на одном из 
муниципальных собраний. 

В пресс-слу жбе пре-
фектуры ЦАО считают, что 

переименовывать Бакунин-
скую в Покровскую нецеле-
сообразно, поскольку возвра-
щение этого наименования 
может вызвать путаницу 
среди москвичей и гостей 
столицы. Ведь в Москве уже 
есть топонимические объек-
ты с подобным названием, 
например, улица Покровка, 
Покровская улица в районе 
Некрасовка, площадь Покров-
ские Ворота и другие.

А вот улице Фридриха Эн-
гельса вернуть прежнее на-
звание вполне возможно.

— В районе имеются 1-й, 
2-й и 3-й Ирининские пере-
улки, расположенные в не-
посредственной близости от 
улицы Фридриха Энгельса и 
наименованные так в XIX веке 
по прилеганию к Ирининской 
улице, — пояснили в префек-
туре.

В СТОЛИцЕ МОжЕТ СТАТЬ БОЛЬШЕ 
ПОКРОВСКИХ УЛИц

В остановку обществен-
ного транспорта врезалась 
женщина-водитель на пере-
сечении Чертановской улицы 
и Сумского проезда в поне-
дельник. Пострадали шесть 
человек. 

Как стало известно «МК», 
около 15.30 водитель авто-
мобиля «Фольксваген Джет-
та», 49-летняя Ирина Калини-
на, представитель немецкой 
медицинской компании, вне-
запно вылетела на тротуар 
и протаранила остановку. 
Люди разлетелись по сторо-
нам как горох. Мишину раз-
вернуло, и задом она въехала 
в билетную кассу. Палатка в 
результате удара оказалась 
изрядно покорежена.

В тот момент на остановке 
находилось довольно много 

людей.
— Я оглянулся, смотрю — 

все лежат. Вышла женщина-
водитель с круглыми глаза-
ми. Не пьяная, адекватная. 
Подходила к людям, спра-
шивала о самочувствии, — 
рассказал очевидец.

Жертвами стали шесть 
человек. Самого молодого 

— 22-летнего москвича Ми-
хаила Глебова — госпита-
лизировали в 1-ю Градскую 
больницу.

— Он курьером работает, 
возил заказ, видимо. У Миши 
врожденный порок развития 
— одна почка. И теперь еще и 
травмы. Как он выкарабкает-
ся? — плачет его мама, Ольга 
Васильевна.

В аварии также пострада-
ли 63-летняя Наталья Гусева, 
63-летняя Лидия Романова, 
75-летний Юрий Сорокин, 
67-летняя Лидия Виннико-
ва. Личность еще одного 
мужчины (ему около 28 лет) 
не установлена, так как при 
нем не было документов. В 
основном у пострадавших 
черепно-мозговые травмы и 
переломы конечностей.

По некоторым данным, Ка-
линину подрезала «Газель», 
и, чтобы уйти от столкнове-
ния, она вырулила на оста-
новку. По другим данным, 
женщина объезжала две 
столкнувшиеся машины 
(этот инцидент случился за 
15 метров до остановки) и не 
справилась с управлением. 
Скорость была небольшой 
— максимум 60 километров 
в час.

После аварии даму повез-
ли на медосвидетельствова-
ние. А в причинах ДТП будут 
разбираться следователи.

АВТОЛЕДИ ВЪЕХАЛА В ОСТАНОВКУ,  
ПЫТАЯСЬ ПРЕДОТВРАТИТЬ ДРУГОЕ ДТП?

Педофилом признал суд со-
трудника следственного отде-
ла города Орехово-Зуева ГСУ 
СК РФ по Московской области 
Артема Озерина. Более года 
назад он изнасиловал школь-
ницу. 

Как ранее рассказывал 
«МК», в один из дней ноября 
2014 года старший следо-
ватель Озерин, обратив на 
улице внимание на девочку, 
подъехал к ней на своем ав-
томобиле Honda Accord. В 
правоохранительных органах 
считают, мужчина прекрасно 
отдавал себе отчет в том, что 

незнакомка — несовершенно-
летняя. На тот момент это была 
15-летняя школьница, которая 
направлялась на учебу. Через 
открытое окно иномарки Озе-
рин представился ей сотруд-
ником полиции и потребовал 
сесть в его авто. Следователь 
не рекомендовал юной особе 
сопротивляться, поскольку 
несговорчивость обернется 
неприятностями для ее мате-
ри. Испугавшись последствий, 
девочка села на переднее пас-
сажирское сиденье. Озерин 
отвез ее на пустынный двор 
между жилыми домами и 

изнасиловал в салоне маши-
ны, заблокировав двери. 

 Спустя два часа школьница 
все рассказала своей маме, 
после чего они подали заяв-
ление в полицию. Насильни-
ка поймали в течение двух 
дней.  

 В пресс-службе Мособлсу-
да сообщили, что Озерин при-
говорен Орехово-Зуевским 
горсудом к 10 годам строгого 
режима с ограничением свобо-
ды на один год шесть месяцев. 
Его также обязали выплатить 
жертве компенсацию за мо-
ральный вред — 150 000 руб. 

СТРАДАНИЯ жЕРТВЫ СЛЕДОВАТЕЛЯ-ПЕДОФИЛА 
ОцЕНИЛИ В 150 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Заместитель гла-
вы управы столично-
го района Северное 
Бутово по вопросам 
экономики, торговли 
и услуг Рита Филип-
пова на днях попалась 
на взятке в 200 тысяч 
рублей. 

Как стало известно 
«МК», недавно опера-
тивники ОЭБиПК УВД 
по ЮЗАО узнали, что 
в управе кто-то берет 
взятки за покрови-
тельство автошколам. 

— Полицейские установили, 
что с ноября 2014 по январь 
2015 года подозреваемая, 
49-летняя москвичка, обе-
щала директору Учебного 
центра по подготовке про-
фессиональных водителей 
за 200 тысяч рублей ежеме-
сячно обеспечивать общее по-
кровительство деятельности 
центра, а также не создавать 
препятствий в пользовании 
открытой асфальтовой пло-
щадкой для проведения прак-
тических занятий, — расска-
зали «МК» в пресс-группе УВД 
по ЮЗАО.

Взяточница дей-
ствовала через по-
средника, занима-
ющегося поиском 
«клиентов», которым 
надо было поскорее 
«решить вопросы». 
Когда посредник был 
задержан, не желая 
получать серьезный 
срок, он согласился 
на сотрудничество. 
В очередной раз 
чиновница и ее со-
общник встретились 

в ее машине на стоянке возле 
управы. Когда конверт с день-
гами лег ей на приборную па-
нель, она занервничала: «Ты 
чего мне тут деньгами тычешь 
прямо возле работы, давай 
отъедем хоть». С помощью 
микрофона, спрятанного на 
одежде посредника, опера-
тивники слышали, как женщи-
на возмутилась беспечности 
своего делового «партнера». 
Получив деньги, она проехала 
около 200 метров, после чего 
была задержана полицейски-
ми. Чиновница заявила, что 
понятия не имеет, откуда у нее 
в машине деньги.

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ УПРАВЫ 
СТАРАЛАСЬ НЕ БРАТЬ ВЗЯТОК 

РЯДОМ С РАБОТОЙ

Бизнесмены и олигархи от-
ныне не смогут сэкономить 
на детях. Высшие судьи разъ-
яснили, как должны платить 
алименты родители с высоким 
уровнем доходов.

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, за последнее 
время в ВС поступило множе-
ство исков от бывших жен бо-
гатых людей. Оказалось, что 
эти женщины получают али-
ментов подчас меньше, чем 
экс-супруги водителей и даже 
дворников. А все потому, что 
бизнесмены добились через 
суды разрешения платить де-
тям не 1/4 часть от заработка, 
а конкретную сумму в размере 
2,5 минимальной величины 
прожиточного минимума. 
Напомним, что закон разре-
шает два варианта выплаты 
алиментов — в зависимости 
от ежемесячного заработка 
или в твердой сумме. 

В обзоре судебной практи-
ки приводится пример, ког-
да бывший супруг отказался 
платить из своих миллионных 

доходов малолетнему сыну. 
При этом он ссылался на то, 
что такая сумма значитель-
но превышает потребности 
ребенка. Проще говоря: отец 
переживал, что экс-супруга 
будет пользоваться деньга-
ми сама. Суды с ним то со-
глашались, то нет, пока точку 
в споре не поставил ВС. 

Согласно постановлению 
ВС, высокий уровень дохода 
теперь не будет относиться к 
обстоятельствам, при кото-
рых разрешается взыскание 
алиментов в твердой сумме, 
а не в долевом отношении 
к заработку. Высшие судьи 
также уточнили, что выплата 
алиментов в размере 2,5 «ми-
нималки» возможна только в 
двух случаях: если родитель 
не имеет постоянного дохо-
да или если это нарушает его 
интересы (к примеру загоняет 
его в долговую яму). Выплата 
олигархами 1/4 части от зара-
ботка не делает их беднее, так 
что о нарушениях интересов 
речи быть не может.

ЗАжИТОЧНЫМ АЛИМЕНТЩИКАМ 
ПРИДЕТСЯ РАССТАТЬСЯ  
С ЧЕТВЕРТЬЮ ДОХОДОВ

Принимать сообщения о без 
вести пропавшем человеке в 
полиции отныне будут, даже 
если неизвестны его полные 
ФИО и адрес. А тех, у кого на 
момент исчезновения был 
мобильник, будут автомати-
чески считать жертвами пре-
ступлений. 

Как стало известно «МК», 
проект совместного приказа 
МВД, Генпрокуратуры и СКР 
утверждает порядок рассмо-
трения заявлений о безвест-
ном исчезновении человека. 
До сих пор такие сообщения в 
околотке зачастую принимать 
отказывались по самым раз-
ным основаниям: к примеру, 
нет фотографии пропавше-
го, нет достаточных сведений 
по его анкетным данным, не 
подтверждена родственная 

или иная связь заявителя с 
исчезнувшим и т.д. Теперь 
же полицейские не смогут 
на это ссылаться. Принимать 
заявления их обяжут даже в 
случае, когда пропавший 
ранее уже уходил из дома, 
временно проживал где-то, 
а потом возвращался. 

Интересно, что проект но-
вого порядка перечисляет 
обстоятельства, которые 
свидетельствуют о совер-
шении преступления в от-
ношении пропавшего лица. 
Так, ими будут однозначно 
считать исчезновение с ав-
тотранспортом или со сред-
ствами мобильной связи, не-
совершеннолетний возраст, 
наличие у пропавшего лица 
значительной суммы денег 
или других ценностей. 

ЛЮБИТЕЛЕЙ СБЕГАТЬ ИЗ ДОМА 
ПРИЗНАЮТ ПРОПАВШИМИ  
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Ирина Калинина.

Рита 
Филиппова.

УВИДЕТЬ МАРС — И НЕ ЗАБОЛЕТЬ!
Знаменательное событие в пилотируемой космонавтике — годовой полет 

на Международную космическую станцию россиянина Михаила Корниенко 
и американца Скотта Келли — состоится уже в марте. Это будет модельный 
полет людей на Марс, по крайней мере, в этом четко уверены американцы, 
в космической программе которых уже четко прописана строка: «2030 год — 
пилотируемый полет на Марс». И потом, для американцев это будет первым 
годовым полетом в космос. А вот «куда» летит наш Михаил Корниенко? Зачем 
тратить бюджетные средства, если наши уже летали и в годовые, и в сверх-
годовые полеты? Вспомнить хотя бы Валерия Полякова с его 14-месячным 
пребыванием на «Мире»! Такие вопросы ставят сейчас противники экспери-
мента, чаще всего далекие от проблем космической медицины и психологии. 
Специалисты же совсем другого мнения: этот полет ценен в первую очередь 
тем, что он впервые позволит ученым совершить полный обмен научными 
данными с иностранными коллегами со времени создания Международной 
космической станции. Корреспондент «МК» выяснил, какой опыт накопили за 
много лет наши ученые и какими они видят задачи будущего полета. 

Читайте 5-ю стр. 

Российские ученые раскрыли «МК» детали 
подготовки наших космонавтов к первому 

пробному полету «на Красную планету»
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Как сообщают мировые СМИ, США объ-
явили нашей стране ультиматум: если 
ополченцы Донецкой народной респу-
блики возьмут Мариуполь, то Россию 
отключат от международной системы 
платежей SWIFT. Это нанесет удар по 
российским компаниям и банкам, ори-
ентированным на экспортно-импортные 
сделки. Сейчас пользователями SWIFT 
являются 600 отечественных организа-
ций и осуществляют через эту площад-
ку 90% международных платежей.

SWIFT называют платежной системой, хотя 
таковой она не является. Эта международная 
компания со штаб-квартирой в Бельгии, опера-
ционными центрами в Нидерландах и США обе-
спечивает надежную передачу финансовых пере-
водов по своей уникальной технологии. Система 
не производит расчетов, а лишь предоставля-
ет универсальный финансовый «транспорт». 
SWIFT — сообщество всемирных межбанковских 
телекоммуникаций. За день через эту глобаль-
ную сеть проходят платежные поручения более 
чем на $6 трлн, в ней участвуют более 10 тысяч 
финансовых организаций в 210 странах.

Сейчас около 600 российских банков и ор-
ганизаций являются пользователями SWIFT, 
осуществляя через нее до 90% международных 
платежей. Альтернативы ей нет, поэтому эта 
«санкция» действительно грозит не только изо-
ляцией отечественного банковского сектора, но 
и коллапсом российской экономики.

Одним из первых эту угрозу обрисовал в 
начале декабря прошлого года глава ВТБ Андрей 
Костин. Причина этого заключается в том, что 
российская банковская система в значительной 
мере опирается на доллар и евро. Как заявил 
«МК» гендиректор одной из российских систем 
займов Юлиан Лазовский, главным образом в 
таком случае пострадают отечественные ком-
пании и банки, ориентированные на экспортно-
импортные операции. С одной стороны, появятся 
новые преграды при расчетах за товары, которые 
мы закупаем за границей (в прошлом году Рос-
сия завезла из-за границы товаров примерно 
на $300 млрд).

Пострадают и расчеты за экспорт — зару-
бежные покупатели ежегодно приносят России 
более $450 млрд.

После введения санкций в отношении SWIFT 
эти платежи также могут быть на время заморо-
жены: объем внешнеторговых операций сразу 
сократится на треть.

Идея использовать SWIFT в качестве одного 
из рычагов давления на Кремль возникла у За-
пада несколько месяцев назад. Так, в августе 
Европарламент призвал страны Евросоюза рас-
смотреть возможность исключения России из 
этой системы.

В российском Минфине угрозам тогда не 

поверили, но решили подстраховаться — зам-
министра финансов Алексей Моисеев заявил о 
подготовке законопроекта о создании россий-
ского аналога системы SWIFT.

Только пока с технологической точки зрения 
это сделать можно исключительно банальными 
решениями. «Банкам и компаниям придется 
пересылать «платежки» по факсу и телетайпу. 
Другими словами, мы вернемся на 20 лет назад. 
Это, конечно, не разрушит российскую эконо-
мику, однако экспортно-импортные операции 
будут проходить не «день в день», а месяцами», — 
говорит Лазовский.

Речь идет о более чем серьезном вызове 
для российской экономики. Например, на ор-
ганизацию национальной платежной системы 
государство выделило 500 млн рублей. На си-
стему, аналогичную SWIFT, придется выделить 
на порядок больше.

Конечно, альтернативы SWIFT сейчас нет и 

ее воспроизводство в России маловероятно, так 
как отечественный аналог вряд ли заинтересует 
иностранные банки. «Впрочем, к катастрофе 
отключение от SWIFT не приведет, но будет 
очень неудобно вести внешнеэкономическую 
деятельность, она замедлится, а для многих 
предприятий и вовсе прекратится до того мо-
мента, как они выстроят новые каналы коммуни-
каций, — продолжает Лазовский. — При этом на 
создание новой системы обмена финансовыми 
сообщениями потребуется полтора-два года: 
начиная с принятия правовой базы, постройки 
операционного центра и заканчивая ее при-
знанием за границей».

Что же будет, если завтра отключат 
SWIFT? 

Первое: возможность осуществления вну-
тренних взаиморасчетов все-таки останется, по-
скольку они проходят через корреспондентские 
счета ЦБ, а не SWIFT.

Второе: но процесс обмена сообщениями 
между российскими банками и зарубежными фи-
нансовыми организациями будет существенно 
затруднен. Международные платежи останутся 
в том объеме, в каком зарубежные контрагенты 
смогут их обработать в ручном режиме посред-
ством других каналов, то есть по минимуму. 
Учитывая количество переводов, задержка будет 
достигать нескольких суток.

Впрочем, более вероятный вариант — пред-
ложение иностранными игроками своих систем 
«банк–клиент» для автоматизированной обра-
ботки международных платежей. 

Эксперт «МК»
Андрей ЛЮШИН, заместитель председа-
теля правления Локо-банка: «Отключение от 
SWIFT доставит хлопот российской банковской 
системе, но катастрофой не станет. Возмож-
ность проведения внутренних расчетов через 
корреспондентские счета Центрального банка 
останется, затруднен будет только процесс 
обмена сообщениями между российскими 
банками, например, сделок МБК, поскольку 
SWIFT — это в первую очередь система обмена 
сообщениями. Что касается международных 
взаиморасчетов, то их придется обрабаты-
вать в ручном режиме, а не автоматическом, 
как это происходит сейчас при наличии SWIFT. 
Ключевое преимущество SWIFT — это то, что 
к ней подключено максимальное количество 
банков во всем мире, что и делает ее настоль-
ко значимой. Технически создать альтерна-
тивную систему несложно, но для того, чтобы 
она смогла работать полноценно, к ней нужно 
оперативно подключить колоссальное количе-
ство кредитных организаций. В этом и состоит 
главная сложность».

Николай МАКЕЕВ,  
Константин СМИРНОВ.

ОБАМА ПЕРЕКРОЕТ РОССИИ 
ФИНАНСОВУЮ ТРУБУ
Вашингтон грозит отключить нас от международной системы 
финансовых расчетов SWIFT
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ВАЖНОВАЖНО

Каждый участник сообщества 
SWIFT имеет уникальный код (он 
может состоять из 8 или 11 сим-
волов, где первые четыре знака 
означают короткое название 

банка, остальные — страну, город и под-
разделение банка), позволяющий переа-
дресовывать сообщения. Наличие такого 
кода ускоряет и упрощает передачу пла-
тежа за счет полной автоматизации. Для 
выполнения межбанковского междуна-
родного перевода достаточно знать SWIFT-
код банка-получателя и IBAN (междуна-
родный номер банковского счета) 
получателя. Платеж пройдет в течение не-
скольких минут, и зарубежный банк-
получатель получит соответствующее 
уведомление.

Владимир Путин обвинил НАТО в уча-
стии в боевых действиях на Украине, 
отметив, что сами молодые украинцы 
не хотят быть «пушечным мясом» и 
ищут убежища на территории РФ. «Сей-
час есть новый закон, не позволяющий 
гражданам Украины определенного 
возраста находиться в России больше 
30 суток. Они возвращаются, а их цап 
— и туда (в украинскую армию. — «МК»). 
Поэтому мы здесь кое-что изменим и 
в рамках закона увеличим срок пребы-
вания для лиц призывного возраста», — 
сказал президент. Эти громкие заявле-
ния он сделал в Горном университете 
Санкт-Петербурга, куда приехал, чтобы 
поздравить студентов с Татьяниным 
днем. 

Питерский Горный университет — одно 
из самых старых и авторитетных учебных за-
ведений страны — ведет свою историю с 1773 
года, когда верная заветам Петра Екатерина 
выпустила указ о подготовке специалистов в 
области горнозаводского дела. За два с лишним 
века вуз оброс не только многочисленными 
лабораториями и научно-образовательными 
центрами, обеспечивающими кадрами все рос-
сийские сырьевые компании, но и собственными 
легендами, большая часть которых связана 
с так называемой пальмой Мерцалова. В XXI 
веке за экзотическое дерево, выкованное из 
железнодорожного рельса донецким кузнецом-
умельцем Алексеем Мерцаловым, развернулась 
настоящая борьба. Экспонат, хранящийся в му-
зее Горного университета, пытались хитростью 
вывезти в Киев. Будучи губернатором Донецкой 
области, за ним специально приезжал Виктор 
Янукович. Но вуз раритет никому не отдал: все 
имеющиеся на Украине и в других странах дере-
вья — это более или менее удачно выполненные 

копии. Кроме того, в нарисованном виде пальма 
присутствует на утвержденном в 1999 году гербе 
Донецкой области... 

Но на встрече Путина со студентами речь о 
Донецке, естественно, зашла совсем по другому 
поводу. Одна из студенток поинтересовалась, 
чем президент может помочь учащимся мест-
ного института, с которыми ранее активно со-
трудничал Горный университет. «Сейчас связь 
прервалась», — посетовала она.

— Вы затронули очень большую и важную 
тему, — с энтузиазмом отозвался президент. 

— Украина переживает тяжелые и трагические 
события. По сути там идет гражданская война. 
К сожалению, официальный Киев отказывается 
идти по пути мирного урегулирования: сначала 
там действовали правоохранительные органы, 

Полномочия российской делегации в 
ПАСЕ поставлены под сомнение, и те-
перь все решит голосование на пленар-
ном заседании ассамблеи 27 января. 
Если россиян опять накажут за позицию 
по Украине лишением права голоса, 
они грозят прервать все контакты с этой 
организацией. Пока на один год.

26 января в Страсбурге состоялось первое в 
2015 году пленарное заседание Парламентской 
ассамблеи Совета Европы (в СЕ Россия входит с 
1996 года). Из-за резкого обострения ситуации на 
юго-востоке Украины для российской делегации 
положение складывается не лучшим образом. С 
утра у здания Дворца Европы стояло около 50 пи-
кетчиков с украинскими и грузинскими флагами и 
плакатами на английском и русском языках вроде 
«Вместе мы остановим Путина!» и «Останови-
те войну!». Это были украинцы, проживающие в 
Страсбурге. Напротив стояла одинокая женщина 
с российским триколором и красно-черным фла-
гом самопровозглашенной ДНР — она раздавала 
намокшие под дождем листовки. 

Некоторые пикетчики были настроены агрес-
сивно. Нападению сначала подверглась эта самая 
женщина, а потом — лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов и его коллега по партии, первый вице-спикер 
Иван Мельников, спешащие на заседание. «Двое 
мужчин среднего возраста, русскоязычных, пы-
тались толкать нас и бросать в нас что-то, но, по-
чувствовав отпор, отошли в сторону», — рассказал 
г-н Мельников. А г-н Зюганов выразил недоумение, 
что это произошло «в метре от входа и никакого 
усиления мер безопасности даже после терактов 
в Париже незаметно»...

До начала пленарного заседания состоялось 
заседание Бюро ПАСЕ — этот орган обсуждает 
повестку дня сессии. Российских представителей 
там не было: как позднее объяснил глава Коми-
тета по международным делам Алексей Пушков 
(«ЕР»), «санкции против нас действовали вплоть 
до начала пленарного заседания, поэтому уча-
ствовать в заседании Бюро мы не имели права». 
«Санкции» — это лишение права голоса, права 
участвовать в работе руководящих органов ПАСЕ 
и в работе ее комиссий по мониторингу: за это 
проголосовала ассамблея в апреле 2014 года, 
после того как Крым стал частью России. Россия в 
знак протеста перестала участвовать в пленарных 
заседаниях организации, продолжив контакты 
в других форматах. По правилам ПАСЕ полно-
мочия национальных делегаций обновляются 
каждый год. Значит, вопрос о том, будут ли они 
подтверждены в полном объеме применительно 
к России, становился ключевым. 

Зато в заседании Бюро участвовали пред-
ставители Украины. Все они пришли в футболках с 

надписью «Free Savchenko!» и портретом летчицы, 
которую российские правоохранительные органы 
обвиняют в соучастии в убийстве двух российских 
журналистов. Накануне спикер Госдумы Сергей 
Нарышкин сказал, что так как преступления, в ко-
торых обвиняется г-жа Савченко, были совершены 
за несколько месяцев до ее избрания депутатом, 
«иммунитета задним числом» быть не может.

Утром 26 января состоялась пресс-
конференция председателя ПАСЕ Анн Брассёр. 
Г-жа Брассёр была простужена и говорила с тру-
дом. Одной из основных тем была Украина. По 
словам главы ПАСЕ, она лично пытается «слушать 
и украинскую, и российскую стороны», «найти 
взаимопонимание очень трудно», но «делать что-
то лучше, чем не делать ничего». Единственным 
способом найти решение украинского конфликта 
г-жа Брассёр считает политические перегово-
ры и выполнение Минских соглашений обеими 
сторонами. 

На вопрос о том, помогло ли урегулированию 
на Украине лишение России права голоса, глава 

ПАСЕ ответила так: «Если страна не следует прин-
ципам нашей организации, если есть нарушение 
норм международного права, мы должны об этом 
громко заявлять, что мы и сделали». «Страна» — 
это, по ее мнению, Россия, которая «аннексировала 
Крым». Ситуация на Украине от лишения России 
права голоса в ПАСЕ не улучшилась, но «это не 
из-за нашего решения», считает она. А Украине 
руководство ПАСЕ «ясно дало понять, что во вну-
тренней политике они должны провести все необ-
ходимые реформы, начиная с новой Конституции», 
в которой среди прочего «надо найти подходы к 
децентрализации их огромной страны».

Г-жа Брассёр в очередной раз заявила, 
что должно быть проведено расследование и 

наказаны все виновные в массовой гибели людей: 
«и на Майдане в Киеве, и в Донецке, и в Одес-
се, и в Мариуполе, и при гибели малайзийского 
лайнера». 

А если Россия, как обещал Сергей Нарышкин, 
покинет ПАСЕ на год вообще в случае повторного 
лишения права голоса? «Это решение сделает 
диалог более трудным, но мы намерены продол-
жать работу», — твердо сказала г-жа Брассёр...

Открывая пленарное заседание, вице-
президент ассамблеи Тадеуш Ивинский по-
здравил всех присутствующих с наступающим 
«годом Козла», чем вызвал невеселый смех в 
зале. Прошлый год был непростым, сказал поляк, 
остается надеяться, что этот станет лучше. По его 
предложению зал почтил минутой молчания всех 
погибших во время терактов во Франции, всех 
погибших на юго-востоке Украины — в Донецке, 
Одессе, Мариуполе.

По правилам, если никто не возражает, 
полномочия делегаций подтверждаются авто-
матически. Как и ожидалось, прозвучало лишь 
одно предложение оспорить полномочия — рос-
сийской делегации. Это сделал глава британской 
делегации Роберт Уолтер. «Кто за?» — спросил 
председательствующий. Встали около 50 человек 
(для того чтобы вопрос был поставлен в повестку 
дня, достаточно и 30). 

Теперь Комитет по мониторингу соберет 
предложения на сей счет от национальных деле-
гаций и политических групп (фракций) ПАСЕ и в 
среду вечером представит доклад пленарному за-
седанию. Там-то все и решится голосованием...

Позднее лидер КПРФ Геннадий Зюганов 
сообщил журналистам, что «национальные де-
легации заинтересованы в продолжении диа-
лога», а накануне на заседании Президентского 
комитета (это консультативный орган при главе 
ПАСЕ) с участием спикера Госдумы «только одна 
группа, консерваторы, выразила желание ввести 
санкции, остальные четыре — за диалог». А г-н 
Пушков заявил, что «те, кто будет голосовать за 
санкции в среду, будут голосовать за то, хочет ли 
ПАСЕ иметь в своем составе Россию, крупнейшее 
государство Европы». «Думаю, у российской деле-
гации есть все возможности донести свою точку 
зрения», — не теряет оптимизма и глава думского 
Комитета по делам СНГ Леонид Слуцкий (ЛДПР). 
Российская делегация, работая со своими кол-
легами из разных стран, напирает на то, что уход 
России из ПАСЕ серьезно ослабит позиции этой 
организации, лишив ее возможности играть роль 
площадки для диалога. «Будем работать с ОБСЕ, 
там санкции против национальных делегаций не 
вводят», — говорят российские депутаты. Но зато 
в ОБСЕ есть делегации США и Канады...

Марина ОЗЕРОВА, Страсбург.

ЭТО НАТО ВИНОВАТО
Путин разрешит прятаться 
в России украинским 
призывникам

потом службы безопасности и армия.
Недавнее перемирие, по мнению Пути-

на, было необходимо ВСУ «исключительно для 
передышки и перегруппировки сил». Никаких 
других целей оно не преследовало. При этом 
само понятие «украинская армия» становится 
все более расплывчатым. 

— В значительной степени это добровольче-
ские националистические батальоны. Это даже 
не украинский, а иностранный легион, в данном 
случае иностранно-натовский легион. Конечно, 
они преследуют цели, связанные с геополити-
ческим сдерживанием России, что абсолютно 
не совпадает с национальными интересами 
украинского народа, — заявил президент.

По его словам, многие украинцы уже укло-
няются от мобилизации и стараются убежать 
в Россию. «И правильно делают, потому что 
их бросают туда (на передовую. — «МК») как 
пушечное мясо», — прокомментировал ВВП. 
По новым миграционным правилам граждане 
СНГ не могут находиться на территории РФ без 
регистрации более 30 суток. Владимир Путин 
пообещал инициировать поправки в законода-
тельство, чтобы эта норма не распространялась 
на украинцев призывного возраста. Что каса-
ется студентов донецкого вуза, то для них, по 
мнению главы государства, можно было бы 
наладить программы дистанционного обуче-
ния. Кроме того, ректор Горного университета 
пообещал взять на обучение до 1000 учащихся 
из Донецка. 

Кроме беседы со студентами Владимир 
Путин ознакомился с библиотекой, научными 
лабораториями и музеем вуза (где увидел ту 
самую знаменитую пальму Мерцалова), а также 
осмотрел оборудование, которым производи-
лось бурение скважин в Антарктиде. Президенту 
рассказали, что после гибели в авиакатастрофе 
главы компании Total Кристофа де Маржери одна 
из лабораторий по решению ученого совета была 
названа его именем. «Маржери часто бывал у 
нас в гостях и помогал покупать приборы для 
некоторых научных исследований», — расска-
зала первый проректор университета Наталья 
Пашкевич.

Елена ЕГОРОВА.

Сегодня российская делегация 
может прервать контакты  
с ПАСЕ
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Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
С огромной надписью «Ле-
нинград» на груди выйдут 
на ближайшие матчи 
Континентальной хок-
кейной лиги (КХЛ) игроки 
СКА из Санкт-Петербурга. 
Первый такой матч «регу-
лярки» против уфимского 
«Салавата Юлаева» состо-
ится во вторник, 26 января, 
накануне дня освобождения 
Ленинграда. «В память о тра-
гических и героических для 
города днях хоккеисты СКА 
выйдут в специальной форме 
«Ленинград», разработанной 
год назад к юбилею этой 
даты», —  поясняют в клубе. 
СКА продолжит играть в этой 
форме и три последующие 
встречи.   

71-летие снятия блоКады хоККеисты сКа 
отМетят в специальной форМе

ТУРИЗМ

цена отдыха За рУбеЖоМ вырастет вдвое
По данным Ассоциации 
туроператоров России 
(АТОР), после Нового года 
туристические поездки 
на предстоящее лето по-
дорожали на 45–50% по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. 
Отдыхать в Европе стало до-
роже на 50–70%, в Азии — на 
20–30%. При этом цены на 
путевки выросли только в 
рублевом эквиваленте про-
порционально курсу, в валюте 
они остались прежними. Если 

экономическая ситуация в 
стране не изменится, то к 
началу июня их стоимость 
может увеличиться еще на 
треть. 
«К сожалению, мы вынуждены 
констатировать существен-
ное снижение турпотока, 
— заявила «МК» представи-
тель одного из крупнейших 
турагрегаторов Москвы и 
Санкт-Петербурга Екате-
рина Плехова. — Пока мы 
держимся за счет низких цен 
и наработанной клиентской 

базы. Однако, например, на 
новогодние каникулы наши 
продажи все равно упали на 
8%. По рынку ходят разные 
слухи, в том числе апокалип-
тические, вроде того что до 
50% россиян в 2015 году отка-
жутся от путешествий. Откро-
венно говоря, это маловеро-
ятно. Основываясь на опыте 
прошлого кризиса, можно 
сказать, что люди будут про-
должать ездить, просто пред-
почитая более бюджетные 
варианты и страны».

СЕМЬЯ

наталья подольсКая и владиМир пресняКов ЖдУт первенца

ПАМЯТЬ

ОПРОС РЫНОК

Знаменитый певец, обладатель узна-
ваемого тенора Артемиос Вентурис 
Руссос, более известный публике как 
Демис Руссос, скончался на 69-м году 
жизни в госпитале в Афинах. Об этом 
СМИ сообщила его дочь, не уточнив, что 
стало причиной смерти.

Один из популярнейших в мире певцов ро-
дился 15 июня 1946 года в Александрии — отцом 
Артемиоса был грек, а матерью — египтянка 
итальянского происхождения. Возможно, именно 
подобное смешение различных кровей привело к 
тому, что песни Руссоса впоследствии получили 
известность по всему миру и воспринимались 
абсолютно разными народами как «свои». Любили 
его и в России.

Впрочем, путь «греческого соловья» на боль-
шую сцену был извилист — Руссос прошел через 
все стадии взросления настоящего музыканта: от 
обучения игре на гитаре, фортепиано и даже тру-
бе до участия в различных музыкальных группах. 
Первое признание пришло, когда Руссос начал 
петь и играть на бас-гитаре в группе aphrodite’s 
Child. И хотя коллектив не добился мирового 
признания, третий альбом группы со зловещим 
названием «666» до сих пор считается одной 
из классических записей в прог-роке. К слову, 
вместе с Руссосом в aphrodite’s Child присутство-
вала еще одна знаменитая фигура — Эвангелос 
Одиссеас Папафанасиу, более известный как 
Вангелис.

Еще в бытность в aphrodite’s Child Демис 
Руссос выпустил первый сольный альбом, но 
успех пришел лишь после распада группы — с 
пластинкой «Forever and Ever». Заглавная песня 
с альбома стала одним из главных хитов певца и 
вместе с другими его творениями — «My Friend 
The Wind», «Velvet Mornings», «Goodbye My Love, 
Goodbye» — по праву входит в «золотой фонд» 
мировой поп-музыки. Общий тираж продан-
ных пластинок Руссоса переваливает за 60 млн 
копий, хотя, разумеется, не все альбомы были 
одинаково успешны. В 1982 году Руссос помог 
своему давнему соратнику Вангелису в записи 

саундтрека для культового фильма «Бегущий по 
лезвию», исполнив вокальную партию в песне 
«Tales of Future». Последняя пластинка Руссоса 
вышла 6 лет назад. В отличие от многих свер-
стников Руссосу удавалось даже в 90-е делать 
записи, пользовавшиеся успехом и у критиков, 
и у слушателей.

Преодолевать артисту приходилось не толь-
ко творческие проблемы: известно, что в начале 
80-х Руссос испытывал серьезные проблемы 
со здоровьем — его вес составлял почти 150 кг. 
Певец сел на жесткую диету и менее чем за год 
сбросил треть этого веса. Своим опытом он спу-
стя два года поделился в книге «Как я похудел».

Но одним из самых знаменитых — и устра-
шающих одновременно — эпизодов в жизни 
Руссоса стали события июня 1985 года, когда 
певец со своей будущей женой Памелой оказался 
на захваченном террористами самолете. «Боинг», 
летевший из Каира в Сан-Диего с остановками 
в Афинах, Риме, Бостоне и Лос-Анджелесе, был 
захвачен двумя боевиками «Хезболлы» 14 июня 
по пути в Италию. Самолет поменял курс и от-
правился в Бейрут, где в обмен на топливо было 
выпущено несколько пассажиров. 16 июня борт 
вновь прибыл в аэропорт Афин, где ранее был 
задержан третий террорист. В обмен на него 
боевики выпустили из самолета восьмерых гре-
ков, включая Руссоса. Сам певец признавался, 
что произошедшее стало стрессом для него, 
и весьма мало и неохотно рассказывал о тех 
событиях. Впрочем, как отмечали очевидцы за-
хвата, террористы узнали Руссоса, относились 
к нему, насколько это было возможно, мягко и 
даже попросили автограф.

Ренат АБДУЛЛИН.

Из жизни ушел Демис Руссос

«ГРЕЧЕСКИЙ 
СОЛОВЕЙ» 
УМОЛК

УТРАТА

Одна из самых краси-
вых пар российского  
шоу-бизнеса — На-
талья Подольская и 
Владимир Пресняков 
— ждет первенца. О 
радостном событии 
своим поклонникам 
сообщил будущий отец, 
разместив на своей 
странице в социаль-
ной сети фотографию 
супруги и дополнив ее 
трогательной подписью: 
«Мои любимые 2 сер-
дечка». «МК»  связался 
с пиар-директором 
Подольской Анной 
Исаевой, которая под-
твердила нам инфор-
мацию об «интересном» 
положении певицы. «Да, 

действительно Вла-
димир и Наташа ждут 
первенца. Мы очень 
этому рады и с нетерпе-
нием ожидаем малыша 
вместе с ними». Наталья 
и Владимир вместе уже 
10 лет. Сама Наталья 
много раз говорила в 
интервью различным 
изданиям, что очень 
хочет подарить своему 
любимому мужу малыша 
и надеется на скорое 
исполнение ее желания. 
У Владимира уже есть 
сын от первого брака с 
Кристиной Орбакайте — 
Никита. А теперь люби-
мая женщина, дай бог, 
сделает его счастливым 
отцом еще раз.
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Проведенный ВЦИОМом 
опрос показал: 87% рос-
сиян осуждают теракт в 
редакции французского 
сатирического еженедель-
ника Charlie Hebdo. Основ-
ной причиной произошедшего 
соотечественники назвали 
поведение «журналистов, 
оскорбивших религиозные 
ценности мусульман» — 30 

процентов голосовавших, 
и политику «правительства, 
позволившего журналистам 
оскорблять религиозные цен-
ности» — 25 процентов. Пер-
вый вариант больше осталь-
ных поддержали сторонники 
КПРФ и «Единой России», вину 
правительства в большинстве 
своем признали избиратели-
справедливороссы.

Не понимаю и не одобряю 

Не одобряю, но понимаю

Понимаю и одобряю

Затрудняюсь ответить

Как вы относитесь к действиям людей, 
напавших на редакцию французского 
еженедельника? 
(в % от числа опрошенных) 48

39
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По данным ВЦИОМ.

сторонниКи «ер»: в нападении 
на Charlie hebdo виноваты ЖУрналисты

Роспотребнадзор приоста-
новил экспорт в Россию 
пищевой соли, произве-
денной украинским госу-
дарственным предприяти-
ем «Артемсоль».
Как сообщается на сайте ве-
домства, сделано это «в связи 
с выявленным несоответстви-
ем пищевой соли требовани-
ям к содержанию примесей 
йода и органолептическим 
показателям». При этом глава 
Роспотребнадзора Анна 
Попова пояснила «МК», 
что продукция «Артемсоли» 
сможет вернуться в случае 
устранения нарушений. В на-
чале января Роспотребнадзор 
уже рекомендовал торговым 
сетям изъять из продажи соль 
украинских производителей. 
В общей сложности сейчас в 
Россию импортируется 59% 
потребляемой соли: «Артем-
соль» обеспечивала около 
24% нашего рынка. 

роспотребнадЗор 
насолил УКраине

Владимир Путин с ректором 
Горного университета Владимиром 
Литвиненко.

Председатель 
Госдумы 

Сергей Нарышкин 
на заседании ПАСЕ.

БЕС ПРАВА ГОЛОСА
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ОБОРОНА

ДЕНЬГИ

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Ольга ИРИСОВА, 
политолог-международник
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27 января, 
вторник

С 14.00 до 15.00 
состоится прямая те-
лефонная линия с чи-
тателями «МК» одного 
из авторитетнейших 
городских управ-
ленцев, префек та 
Юго-Восточного ад-

министративного округа города Москвы 
Владимира Борисовича ЗОТОВА. 

Какие проблемы жителей округа на особом 
контроле префекта? Как выглядит транспорт-
ная обстановка в ЮВАО? Сколько квадратных 

метров жилья построят в этом году? Где поя-
вятся крупные развязки и эстакады? Будет ли 
благоустроена набережная из Печатников в 
Марьино? Будут ли создаваться в ЮВАО рабо-
чие места? Сколько промышленных зон пройдет 
реновацию? Появятся ли на территории округа 
новые предприятия, инновационные центры, 
технопарки? 

Эти и другие волнующие вас во-
просы вы сможете задать 27 января с 
14.00 до 15.00, позвонив по телефону  
8 (495) 781-47-09, а также на нашем сайте 
www.mk.ru в разделе «Гости» в коммента-
риях к анонсу.

АЛЛО! ЭТО ЮГО-ВОСТОК 
МОСКВЫ?

ЗАБЫТЬ ПРО ХОЛОКОСТ
можно было, следя за тем, 

что обсуждали в эти дни в России и в Польше

Аушвиц, более известный в России под 
названием Освенцим, как и другие концен-
трационные лагеря и лагеря смерти, напо-
минает еще не зажившую рану. Тронь ее — и 
становится нестерпимо больно, но это как раз 
тот случай, когда «трогать» рану необходимо, 
чтобы рядом никогда не возникла свежая. Вро-
де бы повод и вспомнить все ужасы, и почтить 
память жертв сейчас — самый подходящий: 
ровно 70 лет назад советские войска закрыли 
эту фабрику смерти. Но и в Польше, и в России 
умудрились все крайне политизировать.

Медийный фон двух недель, предше-
ствующих памятной дате, был буквально 
завален информационным мусором вокруг 
«неприглашения» президента России на офи-
циальную церемонию. Сотрудники Мемори-
ального музея утверждают, что разослали 
одинаковые уведомительные приглашения 
в заинтересованные страны, а уж те потом 
сами связывались с польским МИДом; и что 
в этом году главными участниками решили 
сделать не глав государств, а бывших узников 
лагеря. В Москве считают, что это предна-
меренная провокация. Всю правду мы вряд 
ли узнаем, но в итоге российскую делегацию 
возглавил Сергей Иванов — в то время как 
другие европейские страны представляют 
первые лица.

Эту историю в России пережевывали дол-
го и тщательно, а тут еще глава МИД Польши 
Гжегож Схетына сморозил несусветную глу-
пость, заявив, что концлагерь «освобождали 
Первый украинский фронт и украинцы» и имен-
но «украинские солдаты открывали ворота 
лагеря». Слова Схетыны вызвали недоумение 
не только у российского руководства, но и 
в самой Польше и у представителей евро-
пейских стран. Оказавшемуся в глупейшем 
положении министру пришлось признать, что 
он выразился некорректно, но, как говорят, 
«осадок остался».

А самое печальное, что всей этой шелухой 
и крайне политизированными информаци-
онными поводами был отодвинут на второй 
план главный смысл 27 января — дня, который 
отмечен в календарях не только как день осво-
бождения Аушвица, но и как день памяти жертв 
холокоста, в ходе которого нацисты истребили 
60% евреев Европы, или около трети евреев 
мира. Официально признаваемой является 
цифра 6 миллионов евреев — это данные 
Нюрнбергского трибунала.

Главным орудием массового истребления 
неугодных Третьему рейху евреев (а также 
цыган, гомосексуалистов, свидетелей Иеговы 
и других) стал именно Аушвиц, который на 
самом деле состоял из трех отдельно стоящих 
концлагерей: Аушвиц I, Аушвиц II Биркенау и 
Аушвиц-Моновиц. Однако, чаще всего говоря 
об этом ужасающем месте, мы подразумева-
ем Биркенау, где на территории 40 га было 
умерщвлено более миллиона человек, при-
мерно 90% из которых были евреями. Концен-
трация праха в местах массовых захоронений 
здесь — одна из самых высоких в мире.

Поезда с узниками приходили в Биркенау 
практически ежедневно, и три четверти приве-
зенных сразу же отправляли в газовые камеры, 
зачастую даже не зарегистрировав. Поэтому 
оценить точное количество погибших невоз-
можно. Бывший комендант лагеря Рудольф 
Хесс заявлял в Нюрнберге о 2,5 миллиона, 
но историки сегодня сходятся на цифре от 
1,1 до 1,6 миллиона человек.

В Биркенау действовали четыре газовые 
камеры и четыре крематория, что позволяло 
уничтожать до 8 тысяч человек в день. О раз-
махе геноцида лучше всего говорят цифры. 
Так, например, с конца апреля по начало июля 
1944 года из Венгрии в Аушвиц было депор-
тировано около 426 000 евреев, 320 000 из 
которых сразу по приезде были направлены 
эсэсовцами в газовые камеры лагеря Бирке-
нау. Остальные попали на принудительные 
работы, но тут надо понимать, что средняя 
продолжительность жизни евреев в подобных 
лагерях едва ли превышала месяц. 

Помимо газа, голода и просто поже-
лавших развлечь себя убийством эсэсовцев 
опасность для узников исходила со стороны 
так называемых врачей, которые ставили над 
людьми эксперименты: заражали смертель-
ными вирусами и наблюдали, как протекает 
болезнь, стерилизовали женщин, полностью 
вырезая им детородные органы, анатомиро-
вали живых младенцев. Больной фантазии 
извергов не было предела.

Но если вы думаете, что все это творили 
какие-то специально обученные садисты, ко-
торые всегда такими и были, то ошибаетесь. 

Существуют документы, в которых проана-
лизировано, кем ранее работали эсэсовцы, 
задействованные в концентрационных лагерях 
рейха. 31,5% из них прежде были фермерами, 
26% — мелкими чиновниками, 24,4% — про-
стыми рабочими, а 7,5% занимали более зна-
чимые позиции. Смотришь на их фотографии 
в музее — и кажется, что это вполне себе 
обычные обыватели. Вот что делают с людьми 
тотальная пропаганда и оголтелое преследо-
вание надуманной высшей цели.

Количество убитых в Освенциме с трудом 
укладывается в голове. Полтора миллиона 
людей могут выглядеть непонятной абстракт-
ной цифрой, но если осознать, что каждый 
из них был отдельной личностью со своей 
судьбой и долагерной жизнью, то становится 
по-настоящему страшно. Этот страх особенно 
остро ощущаешь, находясь в Мемориальном 
музее Аушвиц, который и сейчас почти такой 
же, каким оставили его гитлеровцы, пытавши-
еся замести следы своих преступлений, раз-
рушив часть бараков, крематории и газовые 
камеры. Здесь больше нет специфического за-
паха, но есть какая-то оглушительная пустота: 
будто сама окружающая природа запомнила 
все, что ей пришлось увидеть. Хотелось бы, 
чтобы и люди во всем мире держали у себя в 
голове эти воспоминания, чтобы подобное не 
имело ни малейшего шанса повториться.

Наверное, больше всех этого хотят те не-
многие, кому удалось выжить в аушвицком аду. 
Недавно здесь, в Польше, я познакомилась с 
удивительной женщиной по имени Здзислава 
Влодарчик. Мы встретились с ней в городке 
Освенцим, что всего в двух километрах от 
Биркенау, куда она с семьей попала после 
неудавшегося Варшавского восстания в кон-
це лета 1944 года. Пани Влодарчик было на 
тот момент 11 лет, ее брату — 8, поэтому их 
распределили в детский барак. А родителей 
— в раздельные мужскую и женскую части 
лагеря. Отца Здзислава так больше никогда и 
не увидела, но матери и им с братом удалось 
спастись. Она называет это везением: только 
удача помогла детям выжить в лагере, где 
каждый сам за себя.

Зная о приближении советских войск, 
эсэсовцы организовали марш узников дальше 
на запад. Но брат Здзиславы был болен и не 
смог идти, ей удалось остаться с ним, а через 
десять дней в лагерь, который по-прежнему 
охраняли оставшиеся эсэсовцы, вошла Со-
ветская армия. 

Пани Влодарчик помнит, как к ним в барак 
вошел советский солдат (на тот момент он по-
казался ей невероятно огромным) и в ужасе 
спросил изможденных детей: «Что же вы тут 
делаете?». Она не помнит, на каком языке 
он это сказал, но она его поняла. Вечером 
солдаты принесли детям помидорный суп, 
который Здзиславе показался вкуснее всего 
на свете. Вместе с этим высоким солдатом и 
помидорным супом в лагерный мир Здзиславы 
пришла долгожданная свобода. 

В конце нашего разговора пани Влодар-
чик затронула болезненную тему, которую 
время от времени поднимают некоторые 
польские СМИ. И здесь я хотела бы точно 
воспроизвести ее слова:

«Бытует мнение, что освобождение Со-
ветской армией принесло не только свободу, 
но и было очень много жестокости и маро-
дерства. Я в это не верю. Да, возможно, были 
случаи, что на первой линии фронта шли быв-
шие заключенные тюрем. Но такие инциденты 
встречаются в любой армии мира. У меня не 
вызывает никаких сомнений сделанное Совет-
ским Союзом, для меня это без вопросов было 
освобождение, никакая не оккупация». 

Слова таких людей, как пани Влодарчик, 
— и есть история: никто не может рассказать 
больше и лучше, чем очевидец той эпохи и тех 
страшных событий. В словах бывших узников 
концлагерей и ветеранов, освобождавших 
эти фабрики смерти, — мудрость и уникаль-
ный жизненный опыт. Так не лучше ли было 
журналистам как можно больше говорить с 
ними, пока еще есть такая возможность, чем 
сводить освещение сегодняшней даты к скан-
далам, привязанным к нынешним событиям 
в мире? На мой взгляд, так политизировать 
этот день — по меньшей мере неуважение и 
к заключенным Аушвица, и к советским сол-
датам, которые его освобождали, и к шести 
миллионам убитых евреев.

Как раз сейчас лучше всего понимаешь 
известные слова узника Аушвица Генри Аппе-
ля: «Есть только одна вещь на свете, которая 
может быть хуже Освенцима, — то, что мир 
забудет, что было такое место».

ТТХ АК-12
Калибр: 5,45x39 мм
Длина: 945 мм (725 мм со сложенным прикладом)
Длина ствола: 415 мм
Магазин: 30, 60, 95 патронов
Вес без магазина 3,3 кг
Прицельная дальность стрельбы до 1000 метров
Темп стрельбы: 650/1000 выстрелов в минуту

ТТХ АЕК-971 (предшественник А-545)
Калибр: 5,45x39 мм
Длина: 960 мм (720 мм со сложенным прикладом)
Длина ствола: 420 мм
Магазин: 30 патронов (возможно использование коробчатых 
магазинов на 45 патронов от пулеметов РПК и РПК-74)
Вес без магазина 3,3 кг
Прицельная дальность стрельбы до 500 метров (максимальная 
— 1000 м)
Темп стрельбы: 900 выстрелов в минуту

c 1-й стр. АРМИЯ ВЫБРАЛА НОВЫЙ АВТОМАТ

Дебаты о том, какой из автоматов должен по-
полнить боевую экипировку «Ратник», велись еще 
с 2012 года. Из нескольких образцов, представ-
ленных на суд  Минобороны, в «финал» вышли два 
автомата — АК-12 и А-545 (усовершенствованная 
версия автомата АЕК-971). Причем «калашников» 
умудрился вскочить на подножку уходящего по-
езда. Вначале АК-12, представленный на госи-
спытания, не сумел их пройти, так как не показал 
нужных характеристик по точности, кучности и 
надежности. Внешне оба автомата напоминают 
классический «калашников», однако все-таки 
имеют ряд принципиальных различий.

Фишка А-545 в так называемом балансире. 
Отдача от выстрела компенсируется специальным 

устройством, тем самым балансиром, двигаю-
щимся в противоположном затворной группе 
направлении. При автоматической стрельбе 
такая схема дает меньшую отдачу — и ствол не 
задирается вверх. Минусы такой конструкции — 
большее количество деталей, что усложняет уход 
за оружием, и высокая цена.

АК-12 отличается неприхотливостью своих 
легендарных родственников. Он легче своего кон-
курента, проще в эксплуатации и, самое главное, 
дешевле, что, конечно, учитывается при массовом 
выпуске автоматов.

В итоге, как рассказал Юрий Борисов, в бое-
вую экипировку «Ратник» будет включен именно 
автомат АК-12.

Теперь российские Вооруженные силы име-
ют автомат пятого поколения, который по неко-
торым параметрам превосходит автоматические 
винтовки, стоящие на вооружении иностранных 
армий. Но главное то, что с принятием этого об-
разца ВС РФ могут поставить точку в создании 
«комплекта солдата будущего».

 В этом комплекте под новый автомат раз-
работана тепловизионная система прицеливания, 
а также специальный видеомодуль, который по-
зволяет вести огонь из-за угла или из-за подхо-
дящего укрытия. При этом передача информации 
от прицела оружия на экран наглазника солдата 
происходит в беспроводном режиме.

Александр СТЕПАНОВ.

Финансовый омбудсмен Павел Медве-
дев обвинил правительство в бездей-
ствии и в отсутствии желания помочь 
заемщикам валютной ипотеки. Их еже-
месячные платежи из-за девальвации 
рубля выросли в 2–2,5 раза, и многие 
оказались на грани банкротства. «Не 
хочу быть алармистом, но, если этот во-
прос не будет решен в самое ближайшее 
время, в обществе, где и без того высок 
градус недовольства, может произойти 
социальный взрыв», — заявил Медве-
дев. При этом он в пух и прах раскри-
тиковал рекомендации Банка России, 
предложившего коммерческим банкам 
рефинансировать валютные кредиты по 
курсу на 1 октября 2014 года, когда дол-
лар стоил 39,66 рубля, а евро — 50,05 
рубля.

Официальных предложений правительства 
об оказании помощи заемщикам валютной ипо-
теки до сих пор нет. В отличие, кстати, от 2009 
года, когда государство в рамках реализации 
программы государственной поддержки заем-
щиков создало Агентство по реструктуризации 
ипотечного жилищного кредитования (АРИЖК). 

Деньги этой организации, в первую очередь на 
компенсацию банковских потерь при реструкту-
ризации валютных ссуд, выделил Минфин.

Финансовый омбудсмен Павел Медведев 
полагает, что подобное необходимо сделать 
прямо сейчас. Причем к заемщикам подойти 
дифференцированно. «Расскажу вам об одном 
беспрецедентном случае, — продолжил Мед-
ведев. — Человек взял 41 кредит, в том числе в 
валюте, в 26 кредитных организациях. Мне кажет-
ся, таким помогать не стоит. А вот женщину, мать 
пятерых детей, живущую в скромной квартире, 
которая куплена на заемные средства, государ-
ство обязано поддержать. Однако я не Минфин 
и не могу сказать, на каких условиях это должно 
быть сделано».

Вообще займы в иностранной валюте пользо-
вались популярностью до кризиса 2008–2009 го-
дов, поскольку при курсе в 23–24 рубля за доллар 
и ставках 9–11% считались более выгодными, чем 

рублевые. Однако после падения «деревянного» 
большинство людей рефинансировали свои зай-
мы. Тогда все прошло довольно безболезненно.

Ныне ситуация отличается от той, что была 
пять лет назад, — заемщикам куда сложнее. Дело в 
том, что ЦБ в декабре 2014 года повысил ключевую 
ставку до 17% и людям стало невыгодно рефинан-
сировать свои валютные кредиты в рублевые, так 
как банковские ставки по ипотеке теперь в любом 
случае превышают 20%.

По данным финансового омбудсмена Пав-
ла Медведева, всего непогашенные ипотечные 
кредиты в иностранной валюте имеют около 25 
тыс. заемщиков, из них около 4,6 тыс. просрочили 
платежи по кредитам на срок 90 дней и более.

С одной стороны, это капля в море — менее 
0,1% от общего числа выданных кредитов, но 
с другой — за каждым из них стоит маленькая 
трагедия человека — из-за постоянного роста 
ежемесячных платежей на горизонте маячит 

вполне реальное банкротство физического лица 
и возможный отъем банком квартиры, которая 
находится в залоге.

Недавно ЦБ порекомендовал банкам конвер-
тировать ипотечные валютные кредиты в рублевые 
по официальному курсу на 1 октября 2014 года. 
Однако Медведев считает такие предложения 
нежизнеспособными, поскольку ни один банк 
добровольно не будет работать в ущерб себе. 
Что, впрочем, подтвердили многие финансовые 
организации, публично отказавшись от пред-
ложенной ЦБ схемы.

Госдума выступила с куда более радикаль-
ным, но тоже не реализуемым законопроектом. 
Он предусматривает проведение конвертации 
валютного ипотечного кредита в рублевый по 
курсу на дату его выдачи по ставке в 12,2% годо-
вых. Однако думский Комитет по финансовому 
рынку завернул документ и вернул его авторам, 
указав, что по регламенту на него нужно получить 
заключение правительства.

Леонид БЕРРЕС.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОТМАХНУЛОСЬ ОТ ЗАЕМЩИКОВ ВАЛЮТНОЙ ИПОТЕКИ
Финансовый омбудсмен предрекает социальный взрыв

SOSЕДИ

ВАЛЮТА

ЗЛОБА ДНЯ

26 и 27 января в Мариуполе объявлены 
днями траура. В понедельник прошли 
первые похороны. 

По данным мариупольского горсовета, уби-
тых  по-прежнему тридцать. В эту черную цифру 
попали и двое детей — четырех с половиной и 
семи лет. В больницах 97 раненых (из них 7 детей). 
Ранения разные, совсем тяжелых десять человек. 
Городской совет прикинул убытки — прежде всего 
на восстановление порушенного нужно 100 мил-
лионов гривен. А людей уже не вернуть. 

В понедельник в землю Новотроицкого клад-
бища легли четверо. В последний путь провожали 
27-летнюю Ольгу Абдурашитову. Ольга попала под 
огонь «Града» вместе с дочкой. Ее дочка — именно 
та тяжелораненая трехлетняя девочка, которой 
в больнице отняли ножку по бедро…

Писать о таких похоронах тяжко. Было все — 
безмерное горе, венки от президента Украины и 
мужик с компасом в руках, который рассказывал 
всем желающим о том, что стреляли именно 
украинцы. 

Чуть позже в ДК «Молодежный» с прес-
сой встречался зам. командующего сектором 
«М» полковник украинских ВС Виктор Шид-
люх. Показал видеофрагменты допроса уже 
арестованного корректировщика огня, фото 
труб от ракет «Града» с привязкой местности 
и направлением на восток. Заодно пояснил 
несостоятельность версий про Виноградное и 
Старый Крым. Напомним, жители Мариуполя 
рассказывали о том, что «Грады» стреляли со 
стороны Старого Крыма, а на блокпосту Вино-
градного шел бой. 

«Понимаете, Виноградное — слишком низко 
и слишком близко расположено к Восточному, 
— объяснял полковник. — Ближе минимально-
го расстояния, на которое может бить «Град»! 

Получается, что установку для настильного огня 
пришлось бы вкапывать вертикально. Ну, кроме 
того, что Виноградное густо заселено — и ни 
огонь из них, ни установки там не спрячешь!».

Версия со Старым Крымом в Мариуполе ме-
нее популярна. Он тоже густонаселен и находится 

с другой стороны Мариуполя. При ударе оттуда 
ракеты, чтобы попасть на Восточный, должны 
были лететь над всем городом. Да и находится 
это северо-западнее от места трагедии.

Центр жизни города в эти дни сместился в 
Восточный микрорайон. Там по-прежнему шумно 
— волонтеры, предприниматели, рабочие метал-
лургических комбинатов. Сегодня закрыли окна в 
разбитой школе, активно чистят дороги от битого 
стекла, восстановили подачу электроэнергии.

И продолжают раздавать воду, теплые вещи 
и полиэтиленовую пленку для окон. 

Дмитрий ДУРНЕВ.

МАРИУПОЛЬ ХОРОНИТ ЖЕРТВ ОБСТРЕЛА

Украинские военные не хотят 
брать вину за гибель мирных 
жителей на себя

«Индекс Биг-Мака» — один из са-
мых популярных неформальных 
индикаторов. Он основывается на 
политике торговой сети, которая 

заключается в том, что один и тот же бутерброд 
с котлетой должен стоить одинаково во всех 
странах мира. И если сегодня в России он про-
дается за 92 рубля, а в США — примерно за $4,9, 
то легко вычислить курс валют. И доллар будет 
стоить уже не 65 рублей, а всего 18,5 руб. 

Более того, этот индекс показывает, что 
рубль с прошлого года только укрепился. В 
декабре наши, отечественные экономисты под-
считали, что по «индексу Биг-Мака» доллар 
стоил 26 рублей. И с тех пор фаст-фуд в России 
не подорожал, а в США прибавил в цене.

Итак, у нас в экономике все хорошо, и это 
признают даже западные эксперты. А что ска-
жут наши?

— То, что западные исследователи не твер-
дят вслед за Обамой, будто российская эконо-
мика разорвана в клочья, а позволяют себе иной 
взгляд, — очень хорошо и приятно, — сказал 
«МК» главный редактор «Финансовой газеты» 
Николай Вардуль. — Но вот посмотрите: минюст 
США не без успеха оспаривает в судах деятель-
ность международных рейтинговых агентств, 
опровергает результаты их исследований. И 
выясняется, что они не просто ошибаются, а 
подсудно ошибаются. А это — профессионалы. 
Что уж тут говорить про любительские, нефор-
мальные рейтинги гамбургера?! Очень хорошо, 
что этот рейтинг дает позитивную информацию 

о российской экономике и предоставляет воз-
можность посмотреть на нее по-новому зару-
бежному читателю. Но как вы можете убедить 
меня, живущего в России, что жизнь дешевеет? 
Никакой гамбургер меня не убедит в том, что 
рубль укрепляется.

— The Economist назвал рубль са-
мой недооцененной валютой в мире. Вы 
согласны?

— Если рассматривать покупательную 
способность рубля в России, то, наверное, он 
недооценен. У нас на него можно что-то купить. 
Но что вы можете на него купить в любой запад-
ной стране? С точки зрения мировой экономики 
рубль подкреплен исключительно углеводоро-
дами и металлами, которые мы экспортируем. 
На прошлой неделе нефть немного подросла, но 
в целом она падает. Рубль в такой ситуации был 
бы недооценен, только если бы король Абдалла 
умирал каждую неделю. Впрочем, резервы есть: 
в Саудовской Аравии еще остается несколько 
тысяч принцев.

— «Индекс Биг-Мака» — всего лишь пре-
дельно упрощенный расчет паритета покупа-
тельной способности, — сказал «МК» руково-
дитель направления «Финансы и экономика» 
Института современного развития Никита 
Масленников. — Но даже серьезные рас-
четы паритета вызывают вопросы. МВФ в про-
шлом году сделал вывод, что Китай по этому 
показателю вышел на первое место в мире. 
А только что в Давосе глава статистического 
управления Китая сказал: «Вы с ума сошли? У 

нас 200 миллионов человек за чертой бедности. 
Вы ошиблись в расчетах».

Поэтому на величину «индекса Биг-Мака» 
я не стал бы обращать внимания. Но с тем, что 
рубль недооценен, я согласен. Когда начнется 
экономический рост, а международным финан-
совым потокам позволят вернуться в Россию 
— ему будет куда укрепляться.

— А есть у ЦБ возможность назначать 
курс рубля, исходя не из спекулятивного 
биржевого курса, а из потребительской 
способности населения?

— Тогда экономика стала бы советской, 
и курс можно было бы назначать исходя из 
чего угодно. В свое время, в конце сороковых 
годов, Сталин заказал серьезное исследова-
ние для того, чтобы установить курс доллара. 
Ему показали результаты расчета паритета 
покупательной способности в СССР и США, из 
которых выходило, что доллар должен стоить 4,5 
рубля. Он сказал: «Жирно будет», и установил 
90 копеек за доллар. Можно и так, но это будет 
экономика «черного рынка» и дефицита. Мы 
пошли по другому, более правильному пути. 
ЦБ сделал все от него зависящее, чтобы рубль 
стал более рыночным, а значит, в перспективе 
более крепким и менее зависимым от случай-
ных факторов.

Иначе говоря, ослабление рубля сейчас — 
это залог его стабильности в будущем. Но это 
— перспектива, а цены на бутерброд с котлетой 
вселяют оптимизм уже сегодня.

Михаил ЗУБОВ.

...ПО ОТНОШЕНИЮ К БУТЕРБРОДУ
c 1-й стр.

Десять лет назад Владимир Путин 
был ключевым участником памят-
ной церемонии у стен этой фабрики 
смерти. В этом году его присутствие 

здесь сочли нежелательным, а отсутствие будет 
выглядеть как минимум странным, поскольку 
все участники мероприятия — люди грамотные 
и прекрасно понимают, что не дедушка Обамы 
освобождал Освенцим. 

Ситуацию, а отчасти и лицо Европы, решив-
шей использовать в противостоянии с Россией 
ключевые годовщины ВОВ, попыталась спасти 
Чехия. На ее территории в годы войны находился 
пусть не такой большой, но не менее страшный кон-
цлагерь — Терезинштадт. Кроме того, Европейский 
еврейский конгресс (ЕЕК) выбрал Чехию для про-
ведения IV Международного форума памяти жертв 
холокоста и узников нацистских лагерей, который 
проходит раз в четыре года. Глава ЕЕК Вячеслав 
Кантор (входит в список богатейших бизнесменов 
России по версии Forbes) предложил чешским 
властям поднять статус мероприятия, пригласив на 
него лидеров победивших в 1945 году государств. 
А 27 января отправятся в Терезинштадт, где почтят 
память узников Освенцима и других лагерей. Чеш-
скому президенту Милошу Земану такая концепция 
понравилась. В отличие от польских властей он 
лично разослал приглашения главам 14 государств, 
включая Владимира Путина, за что был обвинен в 
пророссийских настроениях и попытке нарушить 
негласную, но вполне очевидную изоляцию ВВП. 
Впрочем, для популяризации своей инициати-
вы  Земану явно не хватило политического веса. 
Барак Обама практически сразу ответил вежливым 
отказом. Следом свои извинения прислали Фран-
суа Олланд и Дэвид Кэмерон, представляющие 
еще двух участников антигитлеровской коалиции. 
После этого Путин теоретически, конечно, мог бы 
принять приглашение Земана. Но практически в 
этом уже не было никакого смысла, поскольку вся 
концепция  рухнула как карточный домик. 

В результате годовщина, которая традицион-
но объединяла (а подчас и отрезвляла) мировых 
лидеров, на сей раз породила совершенно ненор-
мальную ситуацию, вылившуюся в конкурирующие 
мероприятия в разных частях Европы. Уже извест-
но, что у Обамы нашлись дела поважнее церемоний 
в память холокоста: из Индии он направится в 
Эр-Рияд на встречу с новым королем Саудовской 
Аравии. Франсуа Олланд и Дэвид Кэмерон под-
твердили свое присутствие в Освенциме. Ангела 
Меркель планирует открыть тематическую  кон-
ференцию в Берлине, а в Польше ее заменит пре-
зидент Йоахим Гаук. Милош Земан пока получил 
подтверждения только от двух братьев-славян 
— президентов Болгарии и Словении. 

Что касается Владимира Путина, то он 27 
января собирается посетить Еврейский музей 
и Центр толерантности в Москве, на создание 
которого российский президент в свое время 
пожертвовал месячную зарплату. К годовщине 
освобождения Освенцима здесь открывается 
проект «Человек и катастрофа», объединяющий 
персональные выставки бельгийского художника 
Яна Ванрита (по архивным фотоснимкам он создал 
живописные портреты людей, отправляющихся 
на фабрику смерти)  и российского фотографа 
Егора Заики, запечатлевшего, как за 70 лет изме-
нились окрестности Освенцима, Треблинки, Дахау, 
Собибора и других лагерей. Кроме того, Путин 
первым из российских зрителей сможет увидеть 
исторические чертежи Освенцима, подаренные 
Ангелой Меркель израильскому мемориальному 
комплексу холокоста «Яд Вашем». По ним можно 
проследить, как развивалась «архитектура смерти» 
в 1942–1943 годах: строились  новые бараки, а 
также 6 дополнительных газовых камер и крема-
ториев для уничтожения узников. 

«В 44-м году планы Освенцима уже были на 
руках командующих союзными войсками. Это 
значит, что они могли разбомбить крематории, 
которые в тот момент работали на пределе своих 
мощностей, но почему-то не сделали этого. Хотя 
многие заключенные, судя по воспоминаниям, 
считали смерть от снарядов менее страшной и 
втайне даже мечтали об этом», — говорит экскур-
совод Надежда Машанова. Известные  всем кадры 
бурной радости при освобождении Освенцима 
на самом деле являются постановочными — их 
снимали через несколько недель. А 27 января 1945 
года  узники затравленно смотрели на советских 
солдат, не понимая, что происходит. На тот момент 
никаких эмоций у чудом оставшихся в живых людей 
(а это всего 7,5 тыс. из 180 тыс., на которых были 
рассчитаны бараки) уже не осталось. 

Машанова говорит, что вплотную занимается 
изучением холокоста 2,5 года, но таких энтузиастов 
среди женщин немного. Слишком тяжело: мно-
го смерти, боли, искореженных судеб, а главное 
—  остающихся без ответов мучительных вопро-
сов. Почему ни одна из европейских держав не 
согласилась принять евреев, когда Гитлер впервые 
объявил, что эта нация Германии не нужна? Почему 
узники гетто и лагерей не поднимали восстания, 
хотя их было в сотни раз больше, чем  надзира-
телей? Почему поляки и украинцы, сами сильно 
пострадавшие от нацистов,  так охотно записы-
вались в коллаборационисты и выдавали евреев 
и советских солдат буквально за стакан водки 
и кусок хлеба? В чем причины этого тотального 
равнодушия, вылившегося в страшную трагедию? 
И насколько они изжиты в наши дни? Обо всем этом 
Еврейский музей предложит подумать Владимиру 
Путину в день памяти жертв холокоста. В конце 
концов, евреи, как ни одна нация в мире, знают, 
каково это — быть изгоями. 

Елена ЕГОРОВА. 
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«На воротах была 
издевательская 
надпись: «Труд 
освобождает»

— До 1941 года, когда немцы оккупировали 
Смоленщину, я работал в совхозе. Было мне 12 
лет, родители умерли еще в 33-м году, я самый 
младший из шести детей, жил с братьями. При-
ближение войны чувствовалось в воздухе. Когда 
копали картошку, ложились, прикладывали ухо к 
земле, чтобы понять, откуда доносятся взрывы. 
Дороги были забиты беженцами. Мы же надеялись, 
что немцев еще остановят.

Когда пришли фашисты, части Красной Ар-
мии, которые не смогли пробиться к своим, оста-
лись партизанить. Места у нас глухие: кругом леса, 
топи, болота. Мы с другом, Петрухой Лисичкиным, 
были связными, занимались разведкой, показы-
вали партизанам подступы к железной дороге, 
где можно было заложить взрывчатку.

В мае 43–го нас выследили. Мы оказались 
в гестапо, потом нас повезли в тюрьму в Рудню, 
следом — в Витебск. Везде допрашивали и били до 
потери сознания. В августе мы оказались в вагоне 
для перевозки скота. Эшелон шел на запад… 

— Знали про концлагеря? 
— В Союзе тогда про них никто ничего не знал. 

В одну из ночей поезд остановился, мы спраши-
ваем, что это за город, слышим: «Аушвиц». Нас 
разделили, женщин погнали в один из бараков, 
подростков и стариков — в сторону санпропуск-
ника. Всех остригли наголо и начали загонять под 
холодный душ. Под ледяную воду никто лезть не 
хотел. Тогда в ход пошли плетки. Полотенец не 
хватало, на мокрых людей из ящика без разбора 
бросали полосатые робы. Потом мы узнали, что 
это была одежда заключен ных, которых раздели 
перед расстрелом…

На выходе специальная команда всем на 
левой руке колола номера. 

В концлагере были специальные клейма — 
набор подвижных металлических пластин с игла-
ми, которые вставлялись в специальный штамп 
и позволяли составить нужный номер. Нам же 
просто один из немцев писал чернилами на руке 
номер, второй — накалывал числа иголками. Было 
больно, шла кровь. Об обеззараживании никто 
не думал…

На груди полосатой робы 14-летнего Жени 
Ковалева был нашит треугольник с номером и 
буквой «р». Так помечали заключенных из Со-
ветского Союза.

— После обработки нас посадили в карантин. 
В блоке было человек 700. Каждый день мерили 

температуру. Немцы боялись тифа. Советские 
военнопленные, которые занимали часть бло-
ка, предупредили нас: «Ребята, вы смотрите, не 
попадитесь с температурой! Иначе больничный 
барак — «ревир», путь из которого — только в 
газовую камеру». Надзиратели издевались над 
нами как хотели. Например, клали на пол и катили 
как бревно… 

Те, кто выжил в карантине, попали в лагерь 
Аушвиц-2, также известный как Биркенау, или 
Бжезинка. Это то, что обычно подразумевают, 
говоря об Освенциме. За двумя рядами колючей 
проволоки стояли деревянные бараки. На воро-
тах лагеря была издевательская надпись: «Труд 
освобождает». 

Я попал в 32-й блок. Там была команда, 

которая строила овощехранилище. Там же рас-
полагалась группа «Канада», которая сортиро-
вала личные вещи заключенных, прибывающих 
в лагерь. Название было выбрано как издевка 
над польскими заключенными. В Польше слово 
«Канада» использовалось как восклицание при 
виде ценного подарка: раньше польские эми-
гранты часто отправляли подарки на родину из 
Канады…

Куртки, которые выдавали узникам, не за-
щищали их зимой от холода. В сильные морозы 
заключенные носили под ними куски бумажных 
мешков из-под цемента.

Ботинки с деревянной подошвой у мно-
гих узников были не по размеру. Люди нати-
рали ноги, раны гноились. Кого признавали 

нетрудоспособными, тут же отправляли в газо-
вую камеру.

— В бараках содержались сотни тысяч евреев, 
поляков, русских, цыган, венгров, румын… Посто-
янно слышался плач и сто ны. Без конвоя никто не 
имел права отходить от барака дальше чем на 50 
метров. Охрана стреляла без предупреждения. 

«Засыпали вечером  
и не знали, доживем  
ли до утра»
— Внутренней вражды не было?
— Нет, со всеми жили дружно. Поляки, полу-

чая посылки, делились с нами продуктами. 
— Как вас кормили?
— Утром давали чай, в обед — баланду из 

гнилой капусты или вареную брюкву, вечером — 
кусок хлеба и чай. Работали при этом мы по 11 
часов. Возвращаясь в барак, видели, как дымят 
трубы крематориев. Они останавливались в сутки 
лишь на три часа, чтобы заключенные смогли очи-
стить печи. Людей отправляли в газовые камеры 
целыми железнодорожными составами. В зал 
через трубы пускали газ — цианистый водород, 
получивший название «Циклон-Б». Узники поги-
бали через 5–7 минут. 

С убитых женщин срезали волосы, их заку-
пали немецкие текстильные фирмы по полмарки 
за килограмм для изготовления плотно пере-
плетенной ткани — бортовки. Золотые зубы, вы-
рванные у мертвых людей, переплавляли в слитки 
и отправляли в главное санитарное управление в 
Берлине. Потом зондеркоманда сбрасывала трупы 
в печь. Пепел узников шел на удобрение.

Врачи-эсэсовцы проводили над заключенны-
ми эксперименты. Здоровым людям внутривенно 
вливали кровь больных тифом. Потом испытывали 
на них новые препараты и извлекали их органы 
для изучения.

Убийцами в белых халатах изучалось действие 
химических веществ на человеческий организм, 
для чего узникам втирали токсические субстанции. 
Проводили также опыты по стерилизации людей 
тех национальностей, которые нацисты считали 
низшими. Германии нужны были работники, кото-
рые были бы лишены возможности размножаться. 
У женщин изымали яичники, мужчинам облучали 
внутренние половые органы. У заключенных после 
этих опытов начинались рвота и кровавый понос. 
Большинство из них погибало или превращалось 
в калек. Нетрудоспособных умерщвляли уколами 
фенола.

— Мы засыпали вечером и не знали, доживем 
ли до утра. Некоторые не выдерживали нервного 
напряжения, совершали самоубийство, бросаясь 
на электрические провода в ограждении.

В конце 44–го отделили всех молодых ребят 
и перебросили в 29-й блок. Мы перепугались, 
думали, что всех сожгут. Но нас заставили уби-
рать лагерь. При этом проводилась, как говорили 
немцы, селекция. Всех выстраивали на плацу, 
фрицы решали, кому еще жить, а кого отправить 
в газовую камеру и крематорий. Я трижды про-
ходил проклятую селекцию. До сих пор помню 
этот смертельный страх…

После очередного отбора нас перегнали в 
цыганский лагерь. В блоках там жили семьями 
цыгане, многие — с маленькими детьми. И в одну 
ночь их всех уничтожили. Там такой нечеловече-
ский стоял крик! Ужас что творилось. Из бараков 
нас не выпускали, на всех перемычках стояли 
пулеметчики. Утром встали — тишина; рядом с 
блоком, где жили цыгане, — никого.

— Как на себе почувствовали перелом 
на фронте?

— В декабре 44–го эсэсовцы взорвали печи, 
где сжигали трупы заключенных. Людей стали 
грузить на машины и увозить в неизвестном на-
правлении. Нас, малолеток, в начале января 45-го 
года загрузили в вагоны и увезли в Судеты, на 
территорию Чехословакии, где был филиал кон-
цлагеря. Я попал в команду, которая занималась 
ремонтом железнодорожных путей. Укладывая 
рельсы, мы все чаще видели самолеты с крас-
ными звездами. Постоянно велись разговоры, 
что вот–вот должны подойти советские войска. 
Немцы будто озверели. Однажды нас всех вы-
гнали из лагеря, построили колоннами и погнали 
в сопровождении злобных овчарок. Часа через 
два у большого населенного пункта рассадили 
на поляне. Подъехали автоматчики на мотоци-
клах. Думали — расстрельная команда. У кого-то 
из ребят не выдержали нервы — двое вскочили, 
побежали, их тут же срезали очередями. Через 

час нас подняли, построили и погнали колонной 
в лагерь. Заходим в ворота, смотрим — эсэсов-
цы все куда–то исчезли. В лагере — трое чехов 
с красными повязками на рукаве. Говорят: «Мы 
теперь отвечаем за вашу жизнь». 

«Прошли через военную 
контрразведку»
— Когда пришли советские войска? 
— Через три дня. Первым шел капитан, за ним 

кто–то нес красный флаг. Услышав русскую речь, 
мы, трижды стоявшие на пороге газовой камеры, 
расплакались. Собрался стихийный митинг. Вы-
ступавший говорил: «Товарищи, вы все на воле, 
все — свободны. Вас больше никто не обидит и не 
накажет». Потом приехала полевая кухня. Пожилой 
солдат говорил нам: «Ребятки, вы сейчас сразу 
много не кушайте. Может быть заворот кишок». 
Каждую ложку жидкой гречневой каши мы долго-
долго смаковали. 

Поляки, венгры, итальянцы, кто мог пере-
двигаться, подходили к нашим военным, обнимали 
их, хлопали в ладоши, благодарили. Многие от 
радости плакали. Все так долго ждали смерти, а 
вышло, что надо учиться жить… 

— Чтобы вернуться домой, требовалось 
пройти фильтрацию? 

— Проверка была серьезная. Все мы прошли 
через военную контрразведку. Особый отдел вы-
дал мне справку о том, что я был в партизанах. В 
Управлении КГБ по Смоленской области сохра-
нились соответствующие архивные документы. 
Было известно, что в 43-м я был арестован за 
связь с партизанами. Вернулся в родную деревню 
Смолиговку. Узнал, что друг Петр тоже выжил. Его 
отправили в Бухенвальд, после освобождения 
он сразу попал в армию. Меня взяли работать 
на кинопередвижку. С портативной установкой 
мы ездили по деревням и совхозам, показывали 
кино. 

А в 46-м меня призвали в армию. Попал слу-
жить в Москву, в стройбат. Служил до 49-го года. 
Директор станкостроительного завода, узнав, что 
я сирота, похлопотал — меня оставили работать в 
Москве, дали общежитие. До самой перестройки 
я проработал на заводе механиком. Там же по-
знакомился со своей будущей женой, Катериной 
Ивановной, она была из рязанских. 

— Глава МИД Польши Гжегож Схетина 
недавно заявил, что узников концлагеря в 
Освенциме освободили украинцы… 

— Будь живы те поляки, кто участвовал в 
Варшавском восстании и попал в концлагерь в 
Освенциме, они Гжегожа просто бы побили. В ба-
раках рядом с нами было много поляков — они так 
же гибли, как евреи, русские, французы, румыны, 
чехи… После освобождения целовали руки совет-
ским солдатам. Даже Александр Квасьневский, 
когда мы приезжали в Польшу на 60-летнюю го-
довщину освобождения лагеря, сказал: «Спасибо 
советским воинам, которые не только освободили 
Освенцим, но и отстояли Краков». 

В боях за освобождение Освенцима погибли 
свыше 200 советских солдат и офицеров.

Светлана САМОДЕЛОВА.

«В КРИЗИС МЫ БЫ ВОШЛИ И БЕЗ САНКЦИЙ. 
НО В УСЛОВИЯХ САНКЦИЙ ВЫЙТИ ИЗ НЕГО 
МЫ НЕ СМОЖЕМ»
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КОШЕЛЕК4

ПАМЯТЬ

— Какие объективные причины мешают 
импортозамещению?
Игорь НИКОЛАЕВ: «Для того чтобы отечествен-
ная продукция заместила импортную, нужно, 
чтобы она была конкурентоспособной или по 
цене, или по качеству. Конечно, если есть ад-
министративные ограничения на импортную 
продукцию — антисанкции, то можно не напря-
гаться ни по цене, ни по качеству. Это касается 
сельского хозяйства. Есть что-то надо, а когда 
нет выбора, то люди съедят то, что им предложат. 
Но когда нет смысла думать над соотношением 
цены и качества, то нет и стимула к развитию. 
Поэтому даже в этом секторе импортозамещение 
идет хуже, чем ожидалось.

Если говорить о высоких, нерастительных 
технологиях, то у нас благодаря падению курса 
рубля современная продукция могла бы выгодно 
отличаться от западной и получить конкурентное 
преимущество. Спрос из-за цены на нее будет 
гарантирован. Но для того, чтобы она заместила 
иностранную, требуются инвестиции. Нужны 
деньги. Но Россию от зарубежных длинных и 

дешевых денег отрезали, а после того, как клю-
чевая ставка Центробанка выросла до 17% (а 
может подняться еще выше), выясняется, что 
отрезали и от внутренних инвестиций. И налоги 
повышаются. Кто в такой ситуации сможет вос-
пользоваться тем, что наша продукция стала 
конкурентоспособной, и открыть или развить 
свой бизнес?

Самое страшное: для того чтобы импорто-
замещение сработало, нужны не только доступ-
ность инвестиций и щадящий налоговый режим, 
но и предсказуемость курса рубля, определен-
ность экономического курса, независимые суды, 
способные защитить права собственности, кон-
куренция в бизнесе и политическая конкуренция, 
наконец. И если смотреть с этих позиций, то по-
нимаешь, что не очень хороши наши перспективы 
импортозамещения».
Никита КРИЧЕВСКИЙ: «Мешает только одно: 
недостаточная защита отечественного произ-
водителя. Нужно вводить не какие-то локальные 
антисанкции, а серьезные заградительные та-
моженные пошлины на те товары, производство 
которых у нас есть и может расти ускоренными 
темпами. Если мы можем уже сейчас полностью 

обеспечить себя курятиной, а в ближайшей пер-
спективе — свининой, то пошлины на их ввоз 
из-за рубежа должны доходить до ста процентов 
от стоимости. В свое время в Южной Корее те 
машины, которые аналогичны по классу произ-
водимым в стране, можно было ввезти, только 
уплатив пошлину в 600 процентов. Шестьсот! А 
мы оперируем какими-то копейками и удивля-
емся, что импортозамещения не происходит. А 
ведь сегодня нас абсолютно ничто не сдерживает 
от заградительных пошлин. Да, формально мы в 
ВТО, которая их запрещает, но фактически нас 
из ВТО выгнали, объявив санкции.

Те товары, которые мы пока не можем про-
изводить, должны облагаться по минимуму, я 
согласен. Но сегменты рынка, которые мы можем 
развивать сами, нужно закрывать для иностран-
цев и подкреплять кредитными ресурсами.

Недостаток кредитных ресурсов, конечно, 

сегодня тоже сказывается. Как и отсутствие 
особых зон и кластеров, где производство раз-
вивается со льготами по аренде и налогам. У 
нас сегодня их 28 на всю страну, из которых 14 
— туристические. А, например, во Вьетнаме 
только кластеров около 1900». 

— Нашему бизнесу ограничили доступ 
к длинным западным деньгам. Можно ли 
найти им замену?

Игорь НИКОЛАЕВ: «Эти деньги пока еще 
есть у государства. В периоды замирания эко-
номической жизни государство должно брать 
на себя функции по финансированию реального 
сектора. Средства резервных фондов можно 
было бы вложить в кредитование производств. 
Но у нас бюджетные приоритеты выстроены 
совершенно по-другому. У нас — оборона. Все 
будем секвестрировать, кроме нее. Остатков на 
развитие не останется».

Никита КРИЧЕВСКИЙ: «Я часто слышу, 
что мы потеряли западные длинные деньги. Но 
это не так. По данным Центробанка на 2012 год, 
77% процентов всех так называемых прямых 
иностранных инвестиций — это были наши соб-
ственные деньги из офшоров. Деньги, которые 
зарабатывались в стране, выводились в зоны с 
меньшим налогообложением, а затем возвраща-
лись сюда под видом инвестиций, чтобы работать 
дальше. И они сегодня никуда не делись.

Что касается денег из резервных фондов, 
то их тратить на развитие бизнеса нельзя. По-
тому что если их потратить, а доходы бюджета 
упадут, то людям зарплаты и пенсии платить 
будет нечем. Между тем Фонд национального 
благосостояния уже начали тратить на потреб-
ности крупного бизнеса». 

— У нас самая маленькая денежная масса 
по отношению к ВВП по сравнению с другими 

ведущими странами. Может быть, это дает 
России возможность произвести «количе-
ственное смягчение» — допечатать рубли?

Никита КРИЧЕВСКИЙ: «Деньги мы можем 
допечатать. Это не просто возможно, а крайне 
необходимо. Но дополнительную эмиссию нужно 
вкладывать исключительно в прорывные проекты 
реального сектора. Ну, например, решается, 
что моногород будет выпускать современную 
электротехнику. Для этого необходимы цеха. 
Город получает необходимые деньги из эмиссии 
и целиком расходует их на строительство линии, 
закупку комплектующих и запуск производства. 
Сделали — отчитались».

Игорь НИКОЛАЕВ: «Ситуация в России 
принципиально отличается от США и других 
стран, где проводилось количественное смяг-
чение. В условиях разбалансировки валютного 
курса совершенно понятно, куда уйдут допол-
нительные рубли — на покупку валюты. Какие 
механизмы ни выстраивай, но если самый вы-
годный вид предпринимательской деятель-
ности — покупать и перепродавать валюту, то 
деловые люди так и будут делать. А раз так, то 
ничего, кроме девальвации, количественное 
смягчение не даст. Этот номер для нас сейчас 
не подойдет».

— От чего сегодня экономика нашей 
страны страдает больше: от санкций или 
антисанкций?

Игорь НИКОЛАЕВ: «Если кому-то от этого 
легче, то от санкций пока больше. Но если мы 
и дальше захотим играться в антисанкции, то 
начнем больше страдать от них».

— Можно ли сделать хоть что-то, чтобы 
создавать новые бизнесы стало выгоднее, 
чем спекулировать?

Игорь НИКОЛАЕВ: «Ну, другие же страны 
это делают, мы ничем не хуже, мы не из другого 
теста. Но нужно для этого предпринимать хоть 
что-то вменяемое: отменить антисанкции, сни-
зить налоговую нагрузку, пересмотреть бюджет, 
разморозить пенсионные накопительные деньги, 
по-другому использовать Фонд национального 
благосостояния».

Никита КРИЧЕВСКИЙ: «У нас далеко не 
самые высокие налоги. Налог на прибыль — 
18%, а в швейцарских кантонах — выше 30%. У 
нас страховые взносы 30%, а в Австрии — 42%. 
Подоходный налог вообще один из самых низ-
ких в мире — 13%, в других странах он может 
начинаться от сорока и быть прогрессивным. К 
тому же в нашей стране очень легко вообще не 
платить налогов. Так все и делают. 

Дефицит товаров, из-за которого рухнул 
СССР, никуда не исчез, он просто компенси-
ровался импортом. Но если сегодня оградить 
наш рынок от части импорта, то отечествен-
ное производство начнет быстро развиваться 
и зарабатывать на продажах продукции станет 
выгоднее, чем играть в рискованные игры с ва-
лютами и бумагами».

— У каких секторов экономики есть шан-
сы подняться во время кризиса, а у каких 
нет шанса?

Игорь НИКОЛАЕВ: «В принципе, шансы 
всегда есть у всех. Но проблема российской 
экономики в том, что она пытается вытягивать от-
дельные отрасли, а не всю себя. Мы субсидируем 
сельскохозяйственного производителя, некото-
рые другие сектора — это, конечно, правильные 
меры. Но в комплексе все это бесполезно, пока 

мы не поменяем к лучшему общих условий для 
бизнеса, а будем пытаться с помощью частных 
мер точечно улучшить ситуацию.

И тем более нет сегодня смысла вклады-
ваться в поддержку высокотехнологичных отрас-
лей, в которых у нас нет никакого конкурентного 
преимущества. В электронике у российских про-
изводителей нет конкурентного преимущества. 
Ну не наша это пока отрасль. Мы отстали и можем 
делать только сборочные производства, чтобы 
дистанция не увеличивалась.

У нас уже даже в добывающих отраслях нет 
конкурентного преимущества. А вот пищевая от-
расль последнее время неплохо развивалась и 
была вполне конкурентоспособна. Авиастроение, 
космическая отрасль были вполне конкуренто-
способными. Но тут ключевое слово «были». В 
режиме санкций, без обмена технологиями с 
Западом они начнут отставать. В этом главная 
проблема: по высокотехнологичным сферам, 
где остатки конкурентоспособности еще были, 
санкции могут нанести сокрушительный удар.

Нужно понять, что последние годы наша 
сырьевая экономика развивалась так, что в кри-
зис бы мы попали в любом случае, и безо всяких 
санкций. Но в условиях санкций выйти из него 
мы не сможем. Производствам, которые станут 
монополистами из-за того, что с нашего рынка 
ушли иностранные конкуренты, будет незачем 
развиваться. У остальных нет для этого денег и 
возможностей».

Никита КРИЧЕВСКИЙ: «Такой шанс есть 
у всех без исключения производств, которые 
дают не полуфабрикат, а готовую потребитель-
скую продукцию. Производство овощей, меди-
каментов, мебели, текстиля, бытовой техники, 
электроники... Мы можем спокойно коопериро-
ваться с азиатами и на их базе строить линии по 
производству электроники. Это уже и делается, 
но можно наращивать темпы».

— Что министерства могут предложить 
премьеру и президенту к июлю, или пред-
ложить им будет нечего?

Игорь НИКОЛАЕВ: «Конечно, они что-то 
придумают. Если есть поручение, то будут и 
рапорты о его исполнении. Появятся какие-то 
программы утилизации: теперь уже не только 
автомобилей, но еще и пылесосов со стираль-
ными машинами, другой техники. От всего этого 
может быть локальный толк, на все это могут 
выделить какие-то дополнительные миллиарды 
рублей, но проблема, как я уже сказал, в том, 
что это не оздоровит ситуацию без принятия 
мер общего характера, которые сделали бы 
нашу страну и ее экономику современными и 
цивилизованными».

Никита КРИЧЕВСКИЙ: «Никаких реальных 
программ ни через полгода, ни через год не бу-
дет. Потому что у сегодняшнего правительства 
нет нормальной экспертной составляющей. В 
экспертных советах «Открытого правительства» 
около 400 человек, но они подобраны случай-
ным образом и спецов там не так уж много. Это 
бутафория, которая не в состоянии выработать 
стратегию. Значит, это придется делать чиновни-
кам, а чиновник органически не способен ничего 
придумать. Он исполнитель, а не созидатель. 
Системных проектов у нас не было и нет потому, 
что составлять их просто некому. Но отдельные 
неплохие идеи, наподобие утилизации пылесо-
сов, конечно, могут появиться». 

Михаил ЗУБОВ.

БЕЗ ИМПОРТА 
Что нам мешает 
научиться производить 
свои товары

Западные санкции против 
России и наши ответные запреты 

на ввоз продовольствия из 
ведущих стран Запада поставили 

ребром вопрос о необходимости 
импортозамещения. Но прошло 
полгода, а какими-то успехами 

в этом могут похвастаться только 
сельское хозяйство и ВПК. Поэтому 

на текущей неделе сначала 
председатель правительства 

Дмитрий Медведев, а затем и 
президент поручили министрам, 

отвечающим за реальные сектора 
экономики, и руководителям 

крупных компаний разработать 
детальные программы 

импортозамещения. Сделать 
это нужно не позднее, чем к 

концу первого полугодия. Что 
придумают министры и можно 

ли что-то придумать, чтобы 
локализация наконец началась? 

Об этом на страницах «МК» 
поспорили экономисты: директор 

Института стратегического 
анализа ФБК Игорь НИКОЛАЕВ 

и главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Никита 

КРИЧЕВСКИЙ.

ОБОЙДЕТСЯ ЛИ РОССИЯ

ПО ПРОЗВИЩУ
ОСВЕНЦИМАД

Игорь 
Николаев

Никита 
Кричевский

Появятся ли в наших магазинах хорошие 
отечественные машины, если оттуда 
уйдут иномарки?
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Вход в Аушвиц, больше 
известный как Освенцим.

Бывший узник концлагеря 
Евгений Ковалев.

«Услышав русскую речь, мы расплакались».

На месте Освенцима теперь 
мемориальный музей.



Главный тезис, с которым Алексис Ципрас 
и возглавляемый им блок СИРИЗА шли на вы-
боры, — отказ от уплаты внешнего долга страны 
и необходимость отмены политики жесткой эко-
номии, «навязанной», как считают многие греки, 
Брюсселем. На основании заявлений Ципраса 
многие аналитики сделали вывод, что выход Гре-
ции из еврозоны неизбежен. Сам же политик впо-
следствии попытался развернуто объяснить свою 

точку зрения: «СИРИЗА ведет не к отказу от евро, 
а к спасению евро. А спасти евро нельзя с некон-
тролируемыми долгами государств-членов. Долг 
— проблема не только греческая, но европейская. 
И Европа выиграет, если найдет жизнеспособное 
решение». Тем не менее беспокойство о судьбе 
еврозоны никуда не исчезло.

«Опасения относительно членства Греции 
в еврозоне вполне оправданны, — считает 

завотделом европейской безопасности Ин-
ститута Европы РАН Дмитрий Данилов. — 
Несколько лет назад, когда принимались планы 
стабилизации греческой экономики, перспектива 
выхода Греции из еврозоны была вполне четко 
очерчена. И как раз такая перспектива стимули-
ровала поиск мер для вывода страны из кризиса. 
На самом деле при предыдущем правительстве 
позиции Греции в этом отношении стали сильнее. 

Страна показывает экономический рост благо-
даря тем самым мерам. Ясно, что предвыборная 
риторика это одно, а реальная политика — другое, 
но в любом случае греческим властям предстоит с 
калькулятором в руке проанализировать плюсы и 
минусы возможного выхода из еврозоны. Разуме-
ется, плюсы, которые декларируются, есть — в 
первую очередь, связанные с большим сувере-
нитетом Греции в области экономики. С другой 
стороны, и потерять страна может много: под-
держку со стороны ЕС, финансы — при переходе 
на новую валюту... При взвешивании подобных 
«за» и «против» становится ясно, что, если вдруг 
Греция решит покинуть зону евро, это не будет 
шаг к улучшению экономического будущего, а 
напротив — шаг к деградации. Вряд ли новое 
правительство будет решительно настроено в от-
ношении выхода из еврозоны, но нельзя скидывать 
со счетов возможность совершения иррациональ-
ных политических шагов по формуле «ввяжемся 
в бой, а там посмотрим». Возможно, стоит пока 
отложить этот вопрос и дождаться референдума 
в Великобритании, который пройдет в этом году, 
— по поводу членства в ЕС, так как в еврозону 
Британия не входит. Если вдруг это голосование 
принесет отрицательный для ЕС результат, тогда 
ситуация серьезным образом изменится для всех 
стран Евросоюза, включая и Грецию».

Ренат АБДУЛЛИН.

«Нас не устраивает 
сегодняшняя 
профилактика»

Итак, на сегодняшний день российские уче-
ные — самые опытные в мире в деле подготовки 
космонавтов к длительным полетам. Все настолько 
привыкли к полугодовым вояжам экипажей вокруг 
нашей планеты, что некоторые чинуши даже не 
считают их членов достойными звезды героя. А 
между тем специалисты-медики помнят, как в 
1970 году после первого, для того времени самого 
длительного, 17-суточного полета еле откачали 
космонавтов Виталия Севастьянова и Андрияна 
Николаева, им понадобилась экстренная медицин-
ская помощь. В то время еще не было разработано 
правильной профилактики для работающих на 
орбите. Никто даже не догадывался, насколько 
разрушительным фактором явится для организма 
невесомость. 

Первыми, как выяснилось, страдают мыш-
цы, лишенные привычной земной нагрузки. Двух 
недель достаточно, чтобы они атрофировались, 
— включая и те, которые обеспечивают дыхатель-
ный процесс. А это значит, что без ежедневной 
очень интенсивной тренировки, вернувшись с 
орбиты, можно просто умереть, потеряв способ-
ность сделать вдох, не говоря уже о способности 
двигаться. 

Следом за мышцами теряет минеральные 
компоненты костная система. Человек, лишенный 
привычной силы притяжения, возвращается на 
Землю со скелетом, чья структура больше на-
поминает пористую губку... Что уж говорить об 
ослаблении обмена веществ, всевозможных со-
путствующих расстройствах.  

После случая с Севастьяновым и Николаевым 
полеты длительностью более 17 суток были запре-
щены на длительное время во всем мире. Ученые 
же времени не теряли — разрабатывали систему 
профилактики на борту. 

— Мы не сразу пришли к тому, что космонавту 
надо тренироваться с высочайшей интенсивностью 
по 2 часа в сутки, — говорит завотделом профи-
лактики ГНЦ РФ «Институт медико-биологических 
проблем РАН» физиолог, академик РАН Инесса 
КОЗЛОВСКАЯ, которая готовила к полету все 
длительные экспедиции. — Сначала обязательные 
тренировки на беговой дорожке, велоэргометре, 
силовые упражнения составляли 3 часа и больше. 
Но время в космосе стоит дорого, каждый час — на 
вес золота, надо было сокращать время занятий. 
В итоге пришли к выводу, что обычная суточная на-
грузка, которую испытывает человек на Земле в со-
стоянии полного покоя (это 2 тысячи килокалорий) 
должна занять на борту космической станции 1,5–2 
часа. И нам это удалось! Правда, интенсивность 
увеличилась в 12 раз (!) по сравнению с нашей 
средней нагрузкой на Земле. Это очень много. Не 
каждый организм может выдержать, только самый 
сильный. Зато на Землю космонавты стали воз-
вращаться в отличном состоянии, уже независимо 
от времени пребывания в космосе.

Отсчет годовым или приближенным к ним по 
времени полетам российские ученые ведут с по-
лета Юрия Романенко, который в 1987 году пробыл 
в космосе 11 месяцев (326 суток и 11 часов). К тому 
времени, по словам Козловской, система профи-
лактики на борту была усовершенствована, и Юрий 
Викторович вернулся на Землю в гораздо лучшем 
состоянии, чем после своего первого 90-суточного 
полета. За ним ровно на 365 суток полетели в кос-
мос Владимир Титов и Муса Манаров, ну а после 
них в 94-м мировой рекорд по длительности пре-
бывания в космическом пространстве установил 
Валерий Поляков — 437 суток. Это достижение 
до сих пор никем не перекрыто. Поляков доказал, 
что человек может лететь на Марс. Был еще один 
сверхдлительный полет в 1998 году, когда Сергей 
Авдеев пробыл на борту станции 379 суток, и на 
этом наш опыт пока заканчивается.

Что касается американцев, из них год в кос-
мосе не работал никто. Готовящийся сейчас к 
полету Скотт Келли станет первым и наверняка 
войдет в историю США. Во время своего полета 
он воспользуется опытом, которым долгие годы 
делились со своими заокеанскими коллегами наши 

ученые. Ну а наши, в свою очередь, попробуют 
шагнуть дальше.

— В чем же будут заключаться эти  
шаги?

— Понимаете, нас не устраивает сегодняш-
няя система профилактики, — поясняет Инесса 
Бенедиктовна. — Она слишком тяжелая, сжатая, 
отнимает у космонавтов очень много сил, изнаши-
вает сердце. А ведь нам не надо забывать, что наша 
цель — полеты к дальним планетам — касается 
не только самых подготовленных. Если нашим 
потомкам когда-нибудь придется переселяться 
на Марс, среди них будут и старики, и дети. Они 
вряд ли выдержат хотя бы час бега со скоростью 
14 км в час (такой режим тренировок у наших 
космонавтов). Вот мы и решили во время этого 
годового полета Михаила Корниенко исследовать 
различные режимы тренировок, чтобы найти потом 
более мягкие, не такие изнурительные, какими 
они являются сейчас. Сам Михаил будет трениро-
ваться по прежней традиционной схеме, в которой 
основными у нас являются локомоторные занятия, 
включающие ходьбу и бег. Американцы, во многом 
признавая наши методы, все же настаивают на 
том, что в космосе более эффективны силовые 
упражнения, а посему Скотт будет налегать на 
силовые тренажеры, космические штанги и за-
ниматься физкультурой на полчаса в сутки дольше 
Корниенко. Вот мы и посмотрим, какая система 
окажется более эффективна. Конечно, к бегу и 
силовым нагрузкам мы приложим еще множество 
«пассивных» вспомогательных средств: это и соз-
дающий нагрузку на скелет костюм «Пингвин», с 
которым космонавт даже в невесомости сразу 
начинает весить 40 кг, и костюм «Чибис» — ва-
куумные брюки, активно перераспределяющие 
кровь к нижним конечностям. Есть также аппарат 
«Тонус-3», стимулирующий мышцы высокочастот-
ными силовыми волнами, а также низкочастотный 
аппарат «Стимул» для поддержания в рабочем 
состоянии так называемых позных мышц, которые 
в отсутствие гравитации страдают первыми. Это 
мышцы-разгибатели, которые находятся сзади, на 
голени, коленные мышцы, мыщцы, удерживающие 
наш позвоночник в нужной позе. Причем делают 
они это, даже когда мы спим. Позные мышцы ра-
ботают 24 часа в сутки. Когда «Стимул» впервые 

испытывал в полете Геннадий Падалка, мы поняли, 
что с ним можно и отдыхать, и работать в течение 6 
часов в сутки, слабые волны не мешают космонавту 
заниматься привычной деятельностью.

Да, чуть не забыла про наши чудо-ботинки, 
стельки которых двигаются и воздействуют на 
рецепторы стопы таким образом, как это про-
исходит во время ходьбы по земле. Их мы тоже 
предложим нашим космонавтам.

— А Скотт Келли будет также пользовать-
ся средствами «пассивной» нагрузки? Ведь, 
насколько я знаю, в США ничего подобного не 

разрабатывалось.
— По крайней мере, костюмом «Чибис» они 

также заинтересовались и намерены использовать 
его в полете Скотта.

— Запланированы ли у вас совместные с 
американцами эксперименты?

— Да, у нас запланирован ряд совместных 
исследований. Я остановлюсь на тех, которые 
проводит наш отдел. Один из таких экспериментов 
называется «Виртуал». Впервые в истории кос-
монавтики мы будем в невесомости исследовать 
вестибулярный аппарат, чтобы в будущем избавить 
космонавтов от тошноты или так называемой кос-
мической болезни движения.

Один из совместных тестов, так называемый 
сенсомоторный feel-тест, который мы разрабаты-
вали с моим давним коллегой Миллардом Решке, 
заключается в испытании уже после полета самых 
необходимых функций: попросим наших героев 
сразу по прибытии встать, походить, подвигать ко-
нечностями. Это также поможет нам понять, какая 
система профилактики более совершенна.

До и после полета в планах стоит ядерное 
магнитно-резонансное исследование мозга космо-
навтов с целью выявления пластичных изменений 
ЦНС в ходе длительной жизни в невесомости.

К слову, как шутит сам Скотт Келли, у него 
на Земле, словно в мышином эксперименте, есть 
«контрольный образец» — его брат-близнец Марк 
Келли. Обследовав и его, ученые смогут лучше по-
нять, что именно изменилось в организме Скотта 
под воздействием космических условий. 

— Кстати, намерены ли вы исследовать 
в этом полете проблему со зрением? Аме-
риканцы давно утверждают, что какой-то из 
факторов космического полета сильно влияет 

на изменение сетчатки глаза.
— Эту проблему будем изучать обоюдно, хотя 

у наших космонавтов таких проблем почему-то 
не возникает. У нас есть предположение, что к 
изменению сетчатки имеет большое отношение 
пристрастие американцев к силовым трениров-
кам на борту. Силовики даже на Земле имеют 
проблемы со зрением, это их профессиональная 
вредность. В любом случае у нас будет прекрасная 
возможность сравнить два метода тренировок в 
космосе и их последствия.

Как вывести космонавта на 
чистую воду
Помимо физиологических вопросов Корни-

енко и Скотт должны помочь решить целый блок 
вопросов психологических. Моральное состояние 
участников полета является очень важным пока-
зателем их возможности выполнить поставлен-
ные перед ними задачи. И здесь снова во многом 
Скотт и Корниенко будут опираться как раз на опыт 
российских космонавтов и ученых. К примеру, пси-
холог Вячеслав Мясников в своих исследованиях 
на «Мире» выявил «космическую психоастениза-
цию» — состояние, проявляющееся в умственной 
и физической усталости, раздражительности и 
конфликтности. Подобные могут возникать и в 
быту, но в условиях невесомости, в замкнутом 
пространстве влияние психоастенизации может 
углубиться. 

«Да, мы кое-что знаем о состоянии человека, 
находящегося больше года вдали от Земли, но 
этого недостаточно, — подмечает главный психо-
лог проекта с российской стороны, заведующий 
лабораторией социальной и когнитивной психо-
логии ГНЦ РФ «Институт медико-биологических 
проблем» Вадим ГУЩИН. — Что такое полет 
одного-двух человек для науки?! Любой ученый 
скажет вам, что этого очень мало для того, чтобы 
делать серьезные выводы. Ведь каждый человек 
индивидуален, а нам надо вывести какие-то общие 
для всех критерии и оценки».

Главным прорывом нынешнего годового по-
лета с американцами Гущин называет возможность 
вместе с американскими коллегами собирать дан-
ные. «Такой случай представляется нам впервые. 
Ведь до этого мы могли обмениваться мнениями 
только через публикации. А это, поверьте, совсем 
разные вещи, — говорит Вадим Игоревич. — Кро-
ме того, у нас в руках появятся дополнительные 
данные сразу о двух космонавтах-испытателях. О 
том, как проявляет себя российский менталитет 
в космосе, мы немного знаем, а познакомиться 
с психологическими особенностями пребыва-
ния в космосе астронавтов NASA нам предстоит 
впервые. От этого зависит степень комфорта при 
общении с иностранными коллегами и успех экс-
педиции. Кто знает, может, нам действительно 
придется когда-нибудь лететь на Марс вместе». 

Для того чтобы узнать, насколько американ-
ский взгляд на вещи отличается от российского, 
в ИМБП придумали эксперимент под названием 
«Взаимодействие в экипаже и с ЦУПом».

— Во-первых, тут очень важно, — говорит 
Гущин, — какие человеческие качества американ-
цы ставят на первое место во взаимоотношениях 
в коллективе. Про наших-то мы знаем, что они в 
основном выделяют профессионализм. А вот у 
их коллег из США может на этот счет быть иное 
мнение.

— Интересно, какое же?
— Можно предположить, что они считают 

более важным общечеловеческие ценности, а 
не выполнение полетной программы. По крайней 
мере, мы читали такие ответы в анкетах канадцев 
и японцев, участвовавших в нашем эксперименте 
по имитации полета «Сфинкс». Он проходил в на-
шем институте в конце 90-х.

— Странно, казалось, таким образом 
должны были отвечать наши...

— Мы тоже были удивлены. Но тем не менее 
это так. Хотя, надо признать, что психологическое 
анкетирование с российскими членами экипажа 
никогда не давало 100-процентного результата. 
Наш менталитет почему-то устроен так, что не 
позволяет быть до конца искренними при необ-
ходимости прямых ответов. Ведь анкетирование 
подразумевает довольно однозначные оценки на 
вопросы типа: «Вася хороший человек или нет?», 
«Бездельник ли Джим?». Так сложилось, что амери-
канцы в силу того, что у них в стране принято часто 
прибегать к помощи психоаналитиков, с большей 
готовностью и предельно искренне отвечают на 
такие вопросы. «Питер сильно храпит по ночам», 
«Я был на грани срыва при выполнении вчераш-
него ответственного задания», — нечто подобное 
можно было прочитать в их отчетах. Россияне же 
в силу большей закрытости, а также нежелания 
обидеть коллег предпочитают избегать подобных 
крайностей. Для того чтобы понять, что творится в 
головах наших соотечественников, мы давно при-
думали для них иную форму оценки ближнего. Мы 
предлагаем нашим космонавтам описать сначала 
свой идеал человека, потом просим описать себя, 
свои главные качества и ценности, а потом просим 
сравнить себя и коллегу с описанным идеалом. При 
этом оценивается степень близости к идеалу чле-
нов экипажа, включая себя. При описании больше 
используется внутренний психологический язык: 
«Я люблю животных, а Вася от меня в этом отли-
чается», «Я человек беззаботный, а Вилли на меня 
не похож». Все это очень напоминает известный 
тест определения черт человека по тому, как он 
относится к собакам (улыбается). 

— Получается, в предстоящем годовом 
полете опросники у наших и американцев 
будут разными?

— Нет, мы попросим и Скотта, и Корниенко 
заполнять и анкеты, разработанные психологами 
NASA, и отвечать на наши вопросы. Таким образом, 
количество выполняемых тестов удвоится.

— Какие еще есть секреты у психологов? 
Помнится, в эксперименте «Марс-500», кото-
рый на Земле имитировал полет международ-
ного экипажа, вы при помощи камер следили 
за испытателями: с кем они чаще общаются, 
как принимают пищу, как проводят свободное 
время. Это ждет и Келли с Корниенко?

— Нет, камеры наблюдения пока возможно 
устанавливать только в таких модельных экспе-
риментах, как «Марс-500», и то, предварительно 
предупреждая экипаж и в ограниченные периоды 
времени. В реальном полете видеонаблюдение 
может навредить делу, ведь уровень психологи-
ческого напряжения здесь иной. Если человек со-
рвется, не выдержит постоянной «слежки», выйти 
из эксперимента так просто, как из наземного, уже 
не получится. Вместо камер в ближайшее время 
мы попытаемся использовать датчики позицио-
нирования, прикрепленные к комбинезонам кос-
монавтов. Вместе с актиграфами — импортными 
браслетами, измеряющими уровень активности 
человека и его пульс, мы сможем узнать о степени 
взаимодействия в коллективе даже лучше, чем с 
помощью камер.

— Кстати, Скотт и Корниенко будут об-
щаться во время полета и с другими экипа-
жами посещения. Вы будете наблюдать за 
этими отношениями?

— Да, нам будут интересны все моменты 
социальных взаимоотношений. Кстати, расскажу 
вам еще об одном секретном оружии психологов. 
Поскольку мы по-прежнему не ожидаем, в осо-
бенности от наших космонавтов, стопроцентной 
откровенности при ответах на личные вопросы, 
в эксперименте «Оценка психофизиологической 
цены выполнения деятельности на борту», помимо 
американского анкетирования мы сами будем 
делать выводы об усталости или бодрости космо-
навтов. Есть у нас для этого специальные датчики, 
которые будут передавать нам информацию о 
физиологическом состоянии членов экипажа на 
Землю. Это датчики сердечных сокращений и 
кожно-гальванической реакции. Если даже кос-
монавт уйдет от ответа, написав в анкете, что был 
совершенно спокоен, к примеру, при выполнении 
работы в тесте на работоспособность, датчик 
точно укажет нам, насколько при этом вспотели 
его руки и как часто билось сердце...

— Вы участвовали в подборе космонавтов 
на полет?

— Нет, этим занимался ЦПК. Но мы очень 
рады, что с российской стороны выбрали Михаила 
Корниенко. Он очень доброжелательный человек 
и, что самое главное, открыт для различных пси-
хологических подходов. 

«До каких бы крайностей ни доходили 
политические разногласия между нашими 
двумя странами, — сказала мне в заключение 
нашего разговора Инесса Козловская, — на 
нашей работе с американскими коллегами 
они никогда не отражались. Во всем, что ка-
сается жизненно важных вопросов работы в 
космосе, мы всегда поддерживали и будем 
поддерживать друг друга».

Что же, надеемся, так и будет. Ведь глав-
ное — потом перед совместным полетом на 
Марс все-таки договориться «на берегу», что 
для обеих сторон важнее — человеческие от-
ношения или холодный профессионализм, 
полная открытость или стеснительность, 
штанги или беговые дорожки.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

БЕЗ ЕЖЕДНЕВНОЙ ИНТЕНСИВНОЙ ТРЕНИРОВКИ, 
ВЕРНУВШИСЬ С ОРБИТЫ, МОЖНО ПРОСТО УМЕРЕТЬ, 
ПОТЕРЯВ СПОСОБНОСТЬ СДЕЛАТЬ ВДОХ
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КРИЗИС ЗА КУЛИСАМИ

Певица и актриса Дана рассказала «МК» 
о том, как заветные детские мечты стано-
вятся реальностью, а также о том, какие 
трудности встречаются на пути у творческих 
людей. О том, что всегда нужно чувствовать 
свое сердце, и оно подскажет, чем стоит 
заниматься в жизни.

— Дана, здравствуйте! Расскажите, 
почему вы решили посвятить свою жизнь 
творчеству?

— С самого детства я знала чего хочу и не 
могла представить себя нигде, кроме как на 
сцене. Можно сказать, что это была моя детская 
мечта. Я начала заниматься танцами, когда была 
еще совсем ребенком, и уже тогда было при-
нято решение: моя профессия будет связана 
со сценой. Со временем одних танцев стало 
мало, и я стала учиться пению. Потом я поняла, 
что хочу большего, и решила изучить актерскую 
профессию. И могу сказать, что все мои навыки 
очень помогают в актерских работах: танцы раз-
работали пластику, вокал подарил мне звучный 
поставленный голос. Не зря всему этому учат 
актеров! Можно сказать, что профессиональный 

актер — это универсальный артист.
— Сейчас вы заканчиваете актерский 

факультет ГИТИСа. Что за время обучения 
вы приобрели в личностном и в профессио-
нальном плане?

— Раньше у меня было много внутренних 
преград, и учеба в первую очередь помогла мне 
их преодолеть. Несмотря на то что я нахожусь 
на сцене с самого детства и думала, что уже 
научилась полностью раскрываться, оказалось, 
что мне есть куда стремиться. Все еще есть за-
дачи, которые мне даются с трудом, и приходится 
переступать через себя. Актерская профессия — 
это нелегко. Однако это очень полезный опыт, 
ведь только преодолевая трудности, человек 
продолжает развиваться. За одно это я очень 
благодарна преподавателям и университету. 

Кроме того, я встретила огромное коли-
чество интересных, ярких и творческих людей. 
Я говорю о своих однокурсниках — многому я 
научилась именно у них. В том, что мы обща-
емся, обмениваемся идеями и наработками, 
наблюдаем за работой и успехами друг друга, я 
всегда черпаю что-то новое. Отдельно хотелось 
бы сказать спасибо Александру Александровичу 
Бармаку, нашему педагогу. Его школа достаточно 
жесткая, но она действительно дает очень многое 
в профессиональном смысле. Для меня огром-
ная честь поработать с таким блистательным 
преподавателем.

— Вы уже сыграли какие-то роли?
— Да, я сыграла Памелу. Это было безумно 

трудно! Моя героиня — артистка кабаре и лич-
ность действительно очень неоднозначная. При 
знакомстве с этой ролью я увидела только взбал-
мошную и немного странную девушку легкого 
поведения. Но чем глубже я вживалась в нее, чем 
больше ее узнавала, тем яснее мне становилось: 
этот пресыщенный образ — своего рода плод 
жизненных неудач. В какой-то момент у меня 
даже были сомнения — смогу ли я воплотить в 
своем лице такую героиню и получится ли найти 
в себе какой-то отклик и достоверно передать 
все чувства. Приходилось буквально выворачи-
ваться наизнанку. 

— Вот начался новый год. Расскажите о 
своих творческих планах на будущее.

— Самое большое мое желание — записать 
альбом. Я активно работаю над материалом для 
него и надеюсь, что в следующем году он увидит 
свет. Также в планах есть съемки в кино. Передо 
мной стоят большие цели, и я буду их добиваться! 
Непокоримых вершин не бывает.

Виктор УДАЛЫХ.

«И БУДЕТ ТОЛЬКО СЦЕНА!»
Эксперт: грекам стоит подождать 

референдума о пребывании 
Великобритании в ЕС

Леворадикальный блок СИРИЗА одержал победу на 
прошедших в Греции парламентских выборах. Это со-
бытие, естественно, не осталось без внимания в других 
странах, ведь СИРИЗА выступает за пересмотр отноше-
ний Афин и Брюсселя — что, по мнению многих, может 
привести к выходу страны из еврозоны. «МК» попытался 
разобраться, насколько реален выход Греции из зоны 
евро и чем это чревато для страны и для ЕС.

« ДЛЯ ГРЕЦИИ ВЫХОД ИЗ ЕВРОЗОНЫ — ШАГ К ДЕГРАДАЦИИ»

УВИДЕТЬ 
МАРС — 

И НЕ ЗАБОЛЕТЬ!

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
Наталья САМОЙЛОВА, руководитель 

аналитического департамента ИК «Golden 
Hills-КапиталЪ АМ»:

 «Экономика Греции уже постепенно де-
монстрирует признаки восстановления из глу-
бочайшей долговой ямы, в которую она попала 
несколько лет назад. И именно в этот момент 
на сцену приходит левый радикал Ципрас, ко-
торый и получит все лавры от вполне логичного 
циклического процесса роста экономики после 
продолжительного периода спада. Но только 
при условии правильных дипломатических пе-
реговоров. Его агрессивная политика и резкие 
комментарии по поводу отношения с еврозоной 
и «Тройкой» — это форма шантажа для того, 
чтобы выбить себе более привлекательные 
условия обслуживания долга. Скорее всего 
все закончится для всех сторон относительно 
благоприятно: Греция будет придерживаться 
плана по сокращению своего долга в рамках 

политики «жесткой экономии». Еврозона со-
хранит Грецию в своем лагере, естественно, 
на условии более низких процентных ставок 
по обслуживанию долга и предоставления оче-
редного спасительного транша на 7,2 млрд 
евро, который на текущий момент заморо-
жен. Греции придется пойти на определенные 
уступки, чтобы удержать экономику на плаву, 
так как ближайшие выплаты МВФ необходимо 
сделать уже в марте. Если этого не произойдет, 
начнется массовый отток капитала и бегство 
сбережений с банковских депозитов, что может 
привести к экономическому и финансовому 
коллапсу страны».

Александр РАЗУВАЕВ, директор 
аналитического департамента 

«Альпари»: 
«На самом деле победители греческих 

выборов никакие не радикалы. И победа ле-
вых после режима жесткой экономии выгля-
дит естественно. Очень вероятно, что побе-
дители окажутся обычными европейскими 

социалистами и снова будут торговаться на 
тему списания внешних долгов. Европа пре-
красно понимает, чем ей грозит выход Греции 
из зоны евро. Вероятно, в очередной раз будет 
задействован метод кнута и пряника. То есть 
списание долга и инвестиции в обмен на жест-
кие экономические реформы. В случае выхода 
Греции из зоны евро вкладчики бросятся в бан-
ки снимать депозиты в евро, ведь новая драхма 
наверняка будет более слабой валютой, под-
верженной инфляции и девальвации. Точные 
убытки европейских финансовых институтов 
от выхода Греции из зоны евро сейчас оценить 
сложно. Но более важно другое: Греция может 
стать первой ласточкой. За ней зону евро могут 
покинуть и другие проблемные страны Европы. 
Этот пока маловероятный сценарий выгоден 
прежде всего США, так как лишний раз под-
твердит, что в глобальном мире американскому 
доллару нет альтернативы».

Ирина БАДМАЕВА.

Лидер блока СИРИЗА 
Алексис Ципрас 

празднует победу.

«Спокойной ночи, 
фрау Меркель»: 

немецкие левые 
приехали в Афины 

поддержать греческих 
леворадикалов.

Валерий Поляков в 
устройстве «Чибис» 

перераспределяет кровь к 
нижним конечностям.

Олег Котов 
борется  

с негативными 
факторами 

невесомости 
на новой 

российской 
беговой 

дорожке.

Скотт Келли (в центре), космонавт Михаил 
Корниенко (справа) и космонавт экспедиции 
посещения Геннадий Падалка отрабатывают 
сценарий тренировки чрезвычайного 
положения на МКС в Космическом центре 
Джонсона, NASA. 

Инесса Козловская проводит пробу 
на вертикальную устойчивость 
космонавта Леонида Попова 
толчками в грудь.

Валерий Поляков выглядывает  
из иллюминатора станции «Мир».

Российские ученые 
раскрыли «МК» детали 
подготовки наших 
космонавтов к первому 
пробному полету 
на Красную планету
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Жертва №1: «Он превратил 
мою жизнь в праздник»
Передо мной фотография ловеласа-

мошенника. Если честно, не очень понимаю, что 
в нем находили трепетные барышни. Обычное 
лицо, немного одутловатое... Но послушаем 
самих жертв.

— Я познакомилась с ним через брачное 
агентство в Твери, — 33-летняя Надежда (очень 
обаятельная и умная женщина) начинает свою 
«лав стори», которую уже несколько раз рас-
сказывала следователям. — Он представился 
Фабио Паризи, итальянцем, 44 года (на самом 
деле он гражданин Франции и ему 49. — Авт.). Не 
скажу, что это была любовь с первого взгляда. 
Но он удивительно обаятелен в жизни. 

Надежда запинается, и видно, что она до 
сих пор под чарами. 

— Он воплощал в себе все идеальные каче-
ства мужчины, — наконец нашла нужные слова 
собеседница. — Все, что женщина может ждать 
от возлюбленного, он давал сполна. 100-про-
центная забота, 100-процентное внимание, 
100-процентная нежность. Проснулась — а по-
стель в лепестках роз. Пошли в лесопарк по-
гулять — а за деревьями уже ждут музыканты. 
Сюрпризы были на каждом шагу. Он превратил 
мою жизнь в праздник! И я тогда думала: ни-
чего, что внешне совсем обычный, зато душа 
какая красивая. Жаль, что она «подделкой» 
оказалась...

Покорена была не только Надя, но и все 
ее близкие и друзья. Ни у кого из них Фабио не 
вызвал ни малейшего подозрения. Странности 
появились сразу после того, как Надя стала 
жить вместе с «итальянцем». Он все время у 
нее что-то просил и уносил из дома. То ноутбук, 
потому что его собственный якобы сломался, 
то видеокамеру, потому что срочно понадо-
билась якобы для съемок. Ничего из вещей не 
возвращал под предлогом, что забыл на работе, 
у друга и т.д.

Кстати, о работе. Девушке он говорил, что 
является музыкантом. Однажды даже взял ее 
на концерт и даже вызвал из зала на сцену (у 
девушки было в том числе и музыкальное обра-
зование): она аккомпанировала на фортепьяно, 
он пел. Причем французский альфонс есть даже 
в российской базе данных артистов (об этом 
Надя не знала, потому что там он фигурирует под 
именем Андреа Кутуньо — франко-итальянского 
певца, барабанщика, саксофониста и компози-
тора). Если верить сайту, свою музыкальную ка-
рьеру он начал в 10 лет с участия во французской 
передаче «Елисейские Поля», был ударником у 
Селин Дион и знаменитого однофамильца Тото 
Кутуньо. «Исключительный голос, репертуар 
более 1200 песен» — говорится в резюме ар-
тиста. Слушаю его выступления (на Ютубе) 
— ничего особенного. Потому, наверное, 
музыкальные гастроли он сменил на 
брачные... 

Но вернусь к Надежде. Когда 
девушка забеременела, Фабио 
обрадовался и даже ходил с ней 
по всем врачам, окружая еще 
большей заботой. Но при этом 
аккуратно уговорил девушку 
оформить кредитную карту в 
Сбербанке на 80 тысяч рублей 
якобы на покупку музыкально-
го оборудования, взял у нее 50 
тысяч рублей (якобы столько 
ему не хватало, чтобы купить ей 
автомобиль). А непосредствен-
но в день своего исчезновения 
украл 147 тысяч рублей и вынес из 
квартиры абсолютно всю бытовую 
технику, золото и прочие ценности. 
Как говорится, подчистую! 

Жертва №2: «В нем 
было все, чего не хватает  
в русских мужчинах»
— Думаете, как я могла на него купиться? 

— москвичка Ольга действительно не из тех, 
кого можно обвести вокруг пальца. Уверенная 
в себе, всегда предельно собранная, с двумя 
высшими образованиями. — Мы познакомились 
с Андреа Челентано (так он представился) в 
Вологде в ноябре 2013-го. Уже через 10 дней он 
нашел меня в Москве, подарил кольцо и сделал 
предложение. 2–3 месяца я к нему присматри-
валась. А потом сдалась. В нем было все то, чего 
не хватает нашим мужчинам. Он мне говорил не 
раз: «Русские мужчины пьют, изменяют, грубят, а 
у нас в Италии все не так, у нас семья на первом 
месте». И все это не просто слова — он делом 
подтверждал. Я рано просыпаюсь, но открываю 
глаза — в доме прибрано, завтрак готов, и он сам 
ждет меня веселый, жизнерадостный, полный 
всяких идей и планов на грядущий день. Он 
реально много чего сделал: починил сараи (дом 
у нас частный), построил вольеры собакам, про-
вел электричество. Весь инструмент в порядке, 
машина всегда идеально чистая. Он меня даже 
стал сам на работу отвозить и встречать, так что 
я перестала водить. Его не надо ничего просить 
и заставлять, он берет и делает! И притом еще 
душа компании: поет, веселый. Ну и романтич-
ный — цветы всегда были в доме. 

Вскоре Челентано сказал возлюбленной, 
что хочет открыть магазин конфискованной 
одежды: якобы в таможенных органах имеются 
знакомые, так что с товаром проблем не будет. 
На первое время нужно было найти 700 тысяч 
рублей. У Ольги таких денег не было, так что 
пришлось брать в долг. Французский «принц» 
обещал вернуть точно в срок, но... не вернул. 
И попросил Ольгу срочно взять кредиты в трех 
разных банках, что она и сделала. На кону ведь 
был целый бизнес-проект ее будущего мужа! 

— Он жил этим, каждый день фантазировал, 
как мы разбогатеем через год, куда поедем, что 
купим, — рассказывает Ольга. — В общей слож-
ности он обманул меня на 1,5 миллиона рублей. 
А самое смешное — он параллельно жил с моей 
бывшей соседкой и подругой! 

Челентано изменил ей после того, как Ольга 
набрала долгов и перестала представлять для него 
интерес. Возлюбленный заявил, что с бизнеcом у 
него ничего не получилось и что вообще его путь 
— это искусство, музыка. В итоге поехал якобы на 

гастроли по разным городам. В действительности 
же большую часть времени он жил всего в 40 км 
от Ольгиного дома, у ее подруги. 

— Я ее не виню, — говорит Ольга. — Она 
думала, что он идеальный мужчина (видела ведь, 
как мы с ним живем), и не смогла «отказаться от 
своего счастья», когда он к ней стал женихаться. 
Он ей сказал, что всегда любил ее, а не меня. И 
что со мной он якобы потому, что я ему должна 
много денег. Она вдова, с тремя детьми на руках. 
Очень небогатая — жила на съемной квартире в 
Москве. Он обещал ей золотые горы, а сам украл 
все золото, что у нее было. И представляете, 
принес его мне со словами: «Друзья собрали 
мне в помощь, надо сдать в ломбарде». И я, дура, 
пошла и сдала! А когда потом все выяснилось, 
я первая в полицию побежала, потому что не 
хотела быть причастна к краже. Он моей под-
руге, когда предложение выйти замуж делал, 
подарил кольцо, которое у нее же и украл! Она 
потом говорила: «Мне показалось странным, 
что кольцо так похоже на то, что мне умерший 
муж покупал». Представляете? Никакой совести 
у человека, никакого стыда! В итоге он забрал у 
нее отложенные на лечение и образование детей 
700 тысяч рублей. И исчез. И ни к ней, ни ко мне 
больше не приходил. Я долго уговаривала ее в 
полицию обратиться, она отвечала, что стыдно, 
что хочет поскорее обо всем этом забыть. 

Жертва №3: 
«Счастье казалось 
беспредельным!»
— Харизма у него такая, что ах! Вы же меня 

понимаете?! — другая Ольга познакомилась с 
нашим героем, Антонио Мачадо, во Владимире. 
Роман закрутился, счастье казалось беспре-
дельным! Горы цветов, серенады, предложение 
руки и сердца, кольцо — все было. 30-летняя Оля 
думала, что поймала наконец свою удачу. Анто-
нио казался во всех смыслах положительным 
— открыл школу единоборств, где занимались 
и стар, и млад. Реклама, на которой Мачадо 
призывал владимирцев приходить к нему на 
занятия, была расклеена по всему городу. И 
он действительно преподавал, все было почти 
по-настоящему. Почти — потому что школу он 

открыл на сбережения очередной оди-
нокой дамы (ей тоже обещал жениться, 
жил с ней периодически, а потом обо-
брал до нитки, заставил взять кредит 
и... сбежал!). 

Антонио и Ольга поселились на 
съемной квартире. Вскоре деятельный 
иностранец заявил, что собирается купить 

им отдельную благоустроенную «двушку», 
только вот 400 тысяч рублей не хватает. Оля 

«по сусекам поскребла» и деньги ему дала. 
Разумеется, никакой квартиры Мачадо не 

купил. Заподозрив неладное, она проверила 
его документы.

— Нашла у него даже удостоверение личности 
сотрудника Олимпийского комитета, — рассказы-
вает следователям Ольга. Поддельных документов 
на разные имена у французского афериста было 
хоть отбавляй. Уже после ареста выяснилось, что 
он покупал их в переходах метро. 

Помимо денег иностранный жених забрал 
у Ольги компьютер и еще кое-какую технику, 
украл из шкатулки ювелирные изделия на сумму 
почти в полмиллиона. Но больше всего девушка 
печалится, что аферист обманул почти всех ее 
друзей и знакомых. 

— Он всем говорил, что у него связи на та-
можне и он может покупать конфискат по низким 
ценам, — рассказывает Ольга. — Чтобы ему по-
верили, он продал несколько айфонов по цене 7 
тысяч рублей и планшетов по 6 тысяч. И после 
этого все мои знакомые сделали у него крупные 
заказы, отдали ему десятки, сотни тысяч рублей, 
с которыми он исчез. 

Начало и конец брачных 
гастролей
Список жертв столь внушительный, что дух 

захватывает. А какая география! Казань, Влади-
мир, Тверь, Москва, Вологда, Новгород, Москов-
ская область... Франк Пиксиоли объехал полстра-
ны. Откуда вообще такая тяга к России?

— Я выяснил, что в первый раз он приехал 
сюда из Франции в советские годы, до развала 
СССР, — рассказывает французский журналист 
телекомпании «Франс 24» Ксавье Луизе. — Тогда 
же он в Кишиневе нашел первую женщину, жил с 
ней какое-то время, она родила двух детей, Лоид 
и Кассандру. Вскоре он попал в вашу тюрьму 
из-за проблем с документами, был депорти-
рован во Францию, где отсидел около года. 
Вернулся уже после развала СССР, в 2006 году, 
и с тех пор «гастролирует». Думаю, ни в одной 
другой стране мира он не пользовался бы таким 
успехом у женщин и не смог бы совершить все 
свои преступления. 

Горькая правда. Чем больше обманутых 
французом женщин я слушала, тем больше убеж-
далась, что он со всеми проворачивал одну и ту 
же схему. И она всегда безоговорочно срабаты-
вала. Ну почему? Почему? Почему?

— Российские женщины всегда были падки 
на иностранцев, — говорит член Общественной 
палаты, руководитель общественного совета ГУ 
МВД по Москве Ольга Костина. — Это хрусталь-
ная мечта — выйти замуж и уехать куда-нибудь в 
Рим или Париж. Человек был подготовлен, четко 
выбирал жертву, знал, на что нажать и как себя 

подать. Очень способный преступник! 
И ведь он обманул не только доверчивых жен-

щин, но и десятки мужчин, которые давали ему в 
долг деньги или аппаратуру в аренду. У нас есть 
несколько обращений от таких пострадавших-
мужчин. В головах наших граждан есть устойчи-
вый стереотип: если это иностранец, то все се-
рьезно, мошенничества быть не может. Наивное 
представление, что специалисты из-за рубежа 
— они почетные, важные, ответственные. 

— Он обманул даже своих соотечественни-
ков, — рассказывает Ксавье. — В 2013 году он 
пригласил в Казань гордость Франции, 14-крат-
ного обладателя Кубка Европы и трехкратного 
обладателя Кубка мира, одного из основателей 
кикбоксинга в Европе Доминика Валера. Тот 
приезжал вместе с известным кинодокументали-
стом Рашидом Ферашем, который снимал о нем 
фильм. И Франк Пиксиоли (это его настоящее 
имя) украл у них все оборудование, докумен-
ты! А ведь Доминик Валера всем говорил, что 
Франк его друг. 

Особо опасен и... болен? 
Одной из первых к розыску «особо опасно-

го» приступила беременная Надежда. Несколько 
дней, проведенных на форумах в Интернете, 
подтвердили: таких, как она, невест иностран-
ного принца из Италии — десятки! Обманутые 
женщины стали переписываться и договорились 
вместе начать общественное расследование, 
раз уж полиция бездействует. 

— Мы хотим даже не столько вернуть свои 
деньги, сколько остановить этого брачного 
афериста, — говорят девушки. — По нашим 
подсчетам, в год он обманывал минимум по 
5–6 женщин. Всем обещал жениться. В боль-
шинстве случаев он одновременно имел по 2–3 
гражданские жены, которые друг о друге даже 
не догадывались. Мы хотим, чтобы ему дали 
максимальный срок — 10 лет. Хотя даже этого 
мало будет за все наши слезы. 

— И ему нужно лечиться, — неожиданно 
говорит Ольга. — Мне кажется, он болен. Полное 
отсутствие совести — это ведь болезнь, разве 
нет? И еще я заметила, что ему всегда нужен был 
адреналин. Он не мог жить обычной жизнью, ему 
надо было много экстрима. Ведь по большому 
счету у меня есть такие друзья, которые могли 
ему помочь открыть настоящий легальный биз-
нес, получать хорошие деньги, но ему это не было 
нужно. Ему надо было «гастролировать». 

Комментарии психолога, депутата 4-го 
созыва Законодательного собрания Санкт-
Петербурга Елены Бабич:

— Скорее всего французский гастролер 
страдает психическими отклонениями. Есть 
такое понятие — «социальный психопат». Та-
кие люди хитры, изворотливы, эгоистичны и 
хорошие манипуляторы. Очевидно, что Фран-
ку нравилось покорять женские сердца. Это 
повышало его самооценку, придавало ему 
значимости в его собственных глазах. «Если 
я способен влюбить в себя любую женщину, 
значит, я действительно прекрасен!» — так 
рассуждает психопат. У него истерическая пси-
хопатия. Потребность в постоянном признании, 
внимании, нужно подтверждение значимости, 
победы. Возможно, причина его проблем лежит 
в детстве и связана с проблемами воспитания, 
материнской гиперопекой и неблагоприятным 
окружением.

n n n
Мечта россиянок сбылась — Франк сейчас 

за решеткой. Но нет, его не поймали. Он сам 
решил сдаться. И не в руки российскому право-
судию, а Интерполу.

— Он разыскивался несколько лет междуна-
родной полицией за дела, которые провернул во 
Франции, — рассказывает юрист правозащитно-
го движения «Сопротивление» Максим Пешков. 
— По нашим данным, это какие-то махинации с 
дорогими автомобилями. Франк посчитал, что 
за это преступление ему грозит меньший срок, 
чем за те, что он совершил в России. К тому же 
отбывать наказание во французской тюрьме куда 
приятнее, чем в российской. В итоге он пришел 
в отделение полиции в Великом Новгороде, 
рассказал, что в международном розыске и 
попросил передать его в руки Интерпола. 13 де-
кабря 2014 года его арестовали. Депортировать 
его должны были 12 января, но эту процедуру 
удалось приостановить. Пока. 

— Эта история показывает, насколько у 
нас бессистемно и нецентрализованно рабо-
тает правоохранительная машина, — говорит 
Ольга Костина. — То, что ему столько времени 
удавалось действовать на территории РФ без-
наказанно, свидетельствует не только о его 
хитрости и сноровке, но и о сбое в работе по-
лиции. В некоторых регионах уголовные дела 
не возбуждались, в других возбуждались, но 
приостанавливались, поскольку «нет никаких 
зацепок». Хотя в каждом случае были отпечатки 
пальцев, были фотографии преступника, их 
никто не додумался даже сравнить. Вообще 
если бы не социальные сети и не активность 
самих девушек, то полиция вряд ли бы даже 
догадалась, что это один и тот же человек. 
Мы проанализируем, почему так случилось. 
Возможно, потребуется внести изменения в 
законодательство, чтобы избежать подобного 
в дальнейшем. Пока же мы направили обра-
щение в Следственный департамент МВД и 
Генпрокуратуру РФ с просьбой объединить 
все дела против мошенника в одно. 

Но даже если российский суд обяжет 
Франка выплатить компенсацию пострадав-
шим женщинам, без помощи французских 
властей не обойтись. В России ведь у него 
нет никакого имущества, а наша полиция 
прав искать и арестовывать его сбережения 
во Франции не имеет. С учетом сложных по-
литических отношений с Европой перспектива 
этого дела весьма сложная. Хотя... Французам 
стыдно за своего соотечественника, который 
разрушил образ французского мужчины как 
самого романтичного и честного в мире. И 
возможно, именно потому они нам все-таки 
помогут в нашем «шерше л'омм». То есть «ищи-
те мужчину». 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Мы просим откликнуться всех, кто 
пострадал от действий французско-
го афериста. Пишите нам в редакцию 
mknews@mk.ru 
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

РЕЕСТР

...В понедельник разрешилась главная 
театральная интрига: в Москве, на Тверской 
улице, громко и пафосно открылся «Электро-
театр Станиславский» (в девичестве — безумно 
скандальный за последние лет десять драмте-
атр им. Станиславского). Как известно, после 
череды «съеденных» труппой худруков Депар-
тамент культуры решил-таки рискнуть и поста-
вил на Тверскую, 23, «непризнанного гения» 
Бориса Юхананова — режиссера-философа, 
чьи многочасовые полотна (скажем, «Фауст») 
хорошо известны профессионалам, но не 
широкой публике. Все надеются на чудо: 
возродится ли театр, находящийся — в гео-
графическом смысле — на самом выгодном 
месте в столице?

...Говорят, до революции на месте нынешнего 
театра располагался публичный дом — таких тра-
диций Юхананов, понятно, перенимать не хочет; 
а вот новейшее название стало калькой с распола-
гавшегося здесь с 1915 года кинозала «Электро-
театр АРС». Позже Станиславский основал здесь 
свою оперно-драматическую студию... Так что 
история многогранна и глубока; неудивительно, 
что и нынешний «Электротеатр» Юхананов видит в 
довольно широком диапазоне — с приглашением 
самых разноплановых режиссеров, с открыти-
ем школы театрального зрителя, с проведением 
актуальных выставок, с фестивалем теорий и 
много-много еще чем.

Задумки красивые, но как все это повернется 
в действительности — остается только гадать, 
будем верить в лучшее, пока ясно одно: фантасти-
ческий ремонт + оборудование и текущие расходы 
(на который потрачено 800 млн рублей — важно: 
внебюджетных) практически завершен, зал и фойе 
готовы, удивлять есть чем. Да и с труппой вроде бы 
никаких разногласий на данный момент не пред-
видится: видимо, организаторский талант Юха-
нанова, а также привлечение солидных средств 
сделали свое дело.

Сейчас театр похож на муравейник — все 
суетятся перед открытием, ведь программа весьма 
затейлива. Гости собираются в отеле напротив (там 
же можно и впредь ставить машины под землей) и 
взирают на фасад «Станиславского», на который 
в течение 10 минут проецируется целое световое 
видеошоу (художниками выступили Степан Лукья-
нов и Илья Старилов, а композитором Дмитрий 
Курляндский — мы слышим звуки, связанные с 
электричеством, например, треск короткого за-
мыкания). Затем гости перебазируются в само 

здание на Тверской, 23, где наслаждаются фото-
выставкой Йоханны Вебер «Встреча с театром 
Attis Терзопулоса». Ну и, собственно, завершается 
вечер первой премьерой «Электротеатра» — спек-
таклем «Вакханки» самого Терзопулоса.

Буквально за считаные часы до открытия 
мы перебросились парой слов с музыкальным 
руководителем «Электротеатра» Дмитрием 
Курляндским.

— Дмитрий, какова общая направленность 
нового театра?

— Поднимается в первую очередь вопрос 
профессионализма, но никаких эстетических 
ограничений не будет...

— Но вот мы говорим публике: «Электро-
театр». И каков его главный критерий?

— Начинка задумывается очень разнообраз-
ная: от остроавангардных и даже, возможно, со-
циально острых спектаклей до классических и 
традиционалистских постановок. Под греческим 
«электро», понятно, подразумевается «свет», и 
в этом понятии ключ к театру. Свет как освеще-
ние, свет как просвещение, свет как теплота, как 
дух — не зря же на открытии мы вспоминаем ци-
тату «Да воссияет лик твой», и как аналогия по-
является логотип театра: Станиславский в центре 
лампочки.

— Ремонт уже сделан?
— Ремонт закончен, хотя еще ведутся работы 

на малой сцене, а также во дворе — это займет 
какое-то время. Внешне театр изменился карди-
нально. Основной зал стал трансформером, сцена 
в нем может быть с любой стороны, следовательно, 
и зрители могут быть рассажены как угодно — 
вдоль длинной стены, короткой. Открываемся мы 
«Вакханками», он идет полтора часа...

Сейчас готовится первая премьера соб-
ственно Юхананова — «Синяя птица». Я пишу к 
ней музыку; работа очень объемная, ведь звук 
практически не смолкает — прозвучит как вживую, 
так и в записи; для живого исполнения приглашаем 
10 музыкантов и 8 хористов. Так вот спектакль 
длится три дня, по 3–4 часа в день — общая про-
должительность порядка 10 часов. «Синяя птица» 
пойдет, предположительно, с 25 февраля.

— Но, насколько я понимаю, афиша бу-
дет складываться из самых разных режис-
серов и композиторов. Или в основном один 
Юхананов?

— Нет-нет, в этом сезоне у него только «Синяя 
птица»; а помимо него и Терзопулос, и Огарев, и 
Кастеллуччи; то же самое и с композиторами.

— С труппой все тихо, нашли 
компромисс?

— Никакого компромисса, просто есть взаи-
мопонимание, уважение и активная работа. И как 
показатель здоровой обстановки то, что никто не 
уволился, никто не ушел. В предстоящих проектах 
займут всех.

— Сколько будет премьер в год?
— От прежнего репертуара ничего не оста-

ется, что до новых работ — мы план даже перевы-
полняем, хотя цифры я сейчас не готов назвать. 
Повторяю, главные критерии — профессиона-
лизм и всенаправленность, как свет в лампочке. 
А дальше будет видно, какой спектакль останется 
в репертуаре, а какой нет.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

СТАНИСЛАВСКОГО НАЗВАЛИ 
ЭЛЕКТРОТЕАТРОМ

Музрук Дмитрий Курляндский:  
«Главная идея — нести свет во все стороны»

« Альфонса века» 
из Франции 
остановили 
обманутые 
им российские 
женщины

«В мире музыки живет один принц, и зовут его Андреа Кутуньо» — это слова из 
резюме французского брачного афериста. Кутуньо — лишь одно из его имен. 
Артист Фабио Паризи, спортсмен Франк Пиксиоли, бизнесмен Андреа Челентано 
— у него было много звучных титулов и профессий. Приятный акцент, сладкие 
речи, красивые глаза. Россиянки отдавали 49-летнему заморскому «принцу» 
последнее и даже брали для него кредиты. Они беременели, рожали детей, 
но удержать не могли — он исчезал на российских просторах, а вместе с ним 
исчезало все имущество. Жертвами зарубежного альфонса-гастролера, по 
предварительным данным, стало около 50 человек по всей стране. 
«Бабы — дуры. Дур в России много. А обманутые мной никогда не 
встретятся», — любил говаривать он. И ошибся: «дуры» встретились! Более 
того, устроили настоящую погоню за ним. А когда он сам сдался в руки 
полиции, несостоявшиеся жены смогли остановить процедуру экстрадиции 
своего «прынца» во Францию, где он разыскивается за ряд преступлений. 
Потерпевшие барышни умоляют следствие дать им возможность разобраться 
с «возлюбленным», чтобы выяснить — кому все-таки было отдано его сердце и 
куда ушли их деньги. 
Любовь по-французски на русской земле — в расследовании спецкора «МК».

АФЕРА

ВРЕТ —
ЗНАЧИТ 
ЛЮБИТ!

Как зарегистрировать свое право на не-
движимость, чтобы спать спокойно? Вопрос 
для наших сограждан совсем не праздный. 
Ведь в действующие законы вносятся по-
правки, уследить за которыми не всегда 
удается.

Обо всех новациях в области регистрации 
прав собственности на недвижимость, которые 
вступили в силу в 2015 г., на онлайн-конференции 
в «МК» рассказали начальник отдела организа-
ции, мониторинга и контроля Управления Феде-
ральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Московской области 
Инна МЖАЧИХ и начальник отдела правового 
обеспечения Ливани ИВАРДАВА.

Читательские вопросы охватывали широкий 
круг тем. Тут и проверка чистоты сделки на недви-
жимость, не выходя из дома — как говорится, лежа 
на диване, с планшетником в руках, и возможность 
организовать выездную консультацию сотрудни-
ков областной регпалаты в своем СНТ? 

В минувшем году сотрудники подмосковного 
Росреестра осуществили свыше 1,5 тысячи вы-
ездных консультаций: к лицам с ограниченными 

возможностями, а также в дачные объединения, 
в места массовой застройки. Такие выезды аб-
солютно бесплатны, и часто сотрудники регпалат 
привлекают к таким акциям коллег из кадастровой 
палаты и налоговых служб. На сайте управления 
содержится вся необходимая на сей счет инфор-
мация. Что немаловажно, там же, буквально на 
грядках, осуществляется и прием документов на 
оформление прав собственности! Что значительно 

экономит время заявителей. Гости «МК» подчер-
кивают одну существенную деталь: сотрудники 
отделов и управления выезжают только в то вре-
мя, которое заранее оговорено и согласовано с 
заявителем, и никогда не появляются неожиданно, 
что называется, как снег на голову. «Если к вам 
вдруг приехали сотрудники регпалаты и просят 
документы на оформление, знайте, что это не 
сотрудники регпалаты, а какие-то мошенники». 
Пошлина за получение госуслуги в случае выезд-
ной консультации не отличается от обычной, когда 
заявитель обращается лично в регпалату.

Читатели спрашивали: изменились ли сро-
ки регистрации прав на недвижимость? Да, из-
менились, и, что отрадно, в лучшую для нас с 
вами сторону. С нынешнего года общий срок 
регистрации составляет 10 рабочих дней, а по 

нотариальным документам срок сократился до 
3 рабочих дней. По некоторым отдельным видам 
регистрации более полную информацию можно 
получить на сайте управления.

Многие интересовались, что делать, если в 
Росреестре зарегистрированы несуществующие 
незавершенные строительства? На этот вопрос 
специалисты отвечали, что зарегистрированное 
право собственности — акт признания государ-
ства. И его можно оспорить только в судебном 
порядке. Не обошлось без жалоб на высокую ка-
дастровую оценку земельных участков — букваль-
но в минувший год она подскочила в отдельных 
районах в 10 раз! В случаях оспаривания реко-
мендовано обращаться в комиссию Росреестра 
(юридическим лицам), а физические лица имеют 
два варианта. Или подавать иск в суд, или об-
ращаться в комиссию Рос-
реестра — ее деятельность 
широко освещается на офи-
циальном сайте управления 
www.to50.rosreestr.ru.

Михаил 
ЧИЧЕЛЬНИЦКИЙ.

РЕГПАЛАТА ВЫЕЗЖАЕТ НА ГРЯДКИ
Сотрудники областной службы госрегистрации 

рассказали о новациях в своей сфере

ПОЛНЫЙ ОТЧЕТ  
С ОНЛАЙН-

КОНФЕРЕНЦИИ  
на сайте 
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Борис Юхананов.



Азарий Плисецкий — личность в 
балете легендарная: в профес-
сиональных кругах выдающийся 

балетный педагог известен и уважаем 
не менее своей родной сестры Майи 
Плисецкой. Он сотрудничал с такими 
балетными гениями, как Ролан Пети 
или Джон Ноймайер. Работал с Миха-
илом Барышниковым в его Центре ис-
кусств в Нью-Йорке и в Американской 
балетной школе Джорджа Баланчи-
на. Давал мастер-классы балетной 
труппе Парижской оперы, театра Ла 
Скала, Нью-Йорк-Сити балета и во 
многих других всемирно известных 
балетных компаниях. И вот Москва, 
мастер-классы маэстро дает в своей 
альма-матер, труппе Большого теа-
тра, ведь именно отсюда он «родом»: 
здесь в 1957 году начал свою артисти-
ческую карьеру. Помимо всего про-
чего, Азарий Михайлович еще и инте-
реснейший рассказчик, повидавший 
на своем веку немало важнейших для 
балетной истории событий, о кото-
рых в эксклюзивном интервью согла-
сился рассказать «МК». И начал свой 
рассказ, конечно, с великого Бежа-
ра, его легендарной компании Bejart 
Ballet Lausanne и школы-студии «Ру-
дра», с которыми сотрудничает уже 
много лет.

 
— Много ли русских в труппе Бежара 

и в его школе?
— Есть. У нас сейчас замечательная тан-

цовщица Катя Шалкина, она с Украины, кончала 
школу в Киеве, потом училась у нас два года в 
«Рудре». Совершенно легко восприняла новый 
репертуар, новую эстетику, новую технику, мно-
го привнесла для труппы. Сейчас она ведущая 
танцовщица. Из Питера приезжают ребята; де-
вочку недавно приняли в школу из Вагановской 
академии с очень хорошими данными. Может 
быть, она тоже станет со временем звездой. Но 
в основном у нас сейчас 15 или 16 разных на-
циональностей в труппе: из Австралии, Арген-
тины, Бразилии, из Мексики, США. Но больше 
всего французов и итальянцев, поскольку им 
географически легче к нам приехать.

— У театра Бежара в Лозанне нет своего 
здания?

— А зачем? Я всегда спорил с Наташей 
Касаткиной и Володей Василевым — они всю 
жизнь мечтали о своем театре. Столько энергии 
положили на это… А я всегда говорил: «Зачем?» 
Театр не обеспечишь своим репертуаром. Что-
бы база была хорошая — это да. Залы должны 
быть. А театр для труппы — это нонсенс, потому 
что труппа — это как самолет. Все должно быть 
в полете.

— Правда, что в Парижской опере есть 
специальные люди, клакеры, которые всег-
да букают на спектаклях Бежара?

— Ну что вы, в Париже всегда бешеный 
успех, свободных мест не бывает. 

— А в Лондоне? Экс-премьер англий-
ского Королевского балета Сергей Полунин 
мне рассказывал, что там Бежар не имеет 
такого успеха, как во всем мире.

— Он прав. И в Америке тоже. Не восприни-
мают его там. Так сложилось. А Япония сходит 
с ума. И во Франции, где бы мы ни были. В 
Италии то же самое. А эстеты английские не 
воспринимают. Если вы с Майей поговорите про 
англичан, она вам выдаст… В Америке — там 
более примитивное восприятие. Они воспитаны 
на Баланчине.

— А уровень труппы Бежара по-
прежнему такой же высокий, как и при его 
жизни?

— Высокий. Очень много танцовщиков 
хотят приехать, просматриваться. Но сейчас 
на данном этапе труппа состоит из учеников 
нашей школы-студии «Рудра». Это такое есте-
ственное пополнение труппы из собственных 
ресурсов.

— Тем не менее ведь сейчас в труппе 
нет такой звезды, как Хорхе Донн, — его 
знал весь мир.

— Хорхе Донн взлетел в своей извест-
ности еще и благодаря фильму Лелю-
ша «Одни и другие». И, конечно, его 
исполнение «Болеро» стало зна-
менитым на весь мир благодаря 
этому же фильму. Сейчас таких 
знаменитостей, как Донн, нет. 
Хотя нынешний директор труппы 
Жиль Роман, несмотря на то, что 
он уже сходит со сцены, очень 
известен. Его приглашают на самые 
престижные гала. А в основном труппа 
следует заветам Бежара не выделять 
кого-то как звезд. То есть все рав-
ны — и все исполняют все. А Хорхе 
Донн... Это была тончайшая личность, 
изумительный человек, внеземной не-
множечко. Просто такой оголенный нерв. 
И красив как бог. И полностью отданный 
искусству, Бежару, поэтому Бежар всегда 
говорил, что «для меня танцовщик — это 
соавтор». Вы ведь видели спектакль Бежара 
«Дом священника»? Это ответ всему на счет 
Донна. Это такой гимн ему, он вошел в бежа-
ровский золотой репертуар.

— Это невероятный хит. Когда его при-
возили в Москву, на него невозможно было 
попасть. В Кремль, где 6 тысяч мест, даже 
по контрамарке сесть было нереально.

— Спектакль довольно часто сейчас ис-
полняется. Там всегда очень хорош был Жиль 
Роман. Замечательный просто! Жиль с Донном 
совершенно разные: если от Донна исходила 

аура такая светлая, то от Жиля энер-
гия более отрицательная. Но ко-
лоссальная! Вот Бежар хотел из 
Октавио Стенли сделать звезду. 
Я помню, когда он его только 
привел в труппу и сказал: «Мы 
из него должны сделать за два 
года великого танцовщика». Я 
понял, что это блажь: обаятель-
нейшая улыбка, но данные… 

— Но Бежар на Октавио 
придумал потрясающий но-
мер — «Черный орел». И там 
он был фантастический.

— Но это не его заслуга, а 
Бежара. Он умел, что говорится, 
стул заставить танцевать.

— А как вы оцениваете хорео-
графические способности нынеш-
него руководителя труппы Bejart Ballet 
Lausanne Жиля Романа?

— Мне нравится, что он делает. У него со-
вершенно свой язык, который никак не повторя-
ет Бежара. Ни его эстетику, ни его философию, 
ни хореографический язык. Он вполне само-
стоятелен. И потом, выдумка такая интересная 
у него. Всегда придумывает какие-то пласти-
ческие, оригинальные решения. И в дуэтах 
очень интересный. Жиль и других приглашает 
на постановки, Тони Фабра например.

— Как сохраняются бежаровские 
балеты?

— Бежара хватит надолго. Время от времени 
разные его балеты, конечно, возобновляются — и 
это основа репертуара компании. Прежде всего 
это бежаровские хиты, например, «Болеро», 
которым часто заканчивают программу, «Весна 
священная»… Могу сказать, что из всех «Весен», 
которые я видел, — бежаровская, наверное, 
самая мощная. Он ведь и начал с нее историю 
труппы в 1959 году. И вся слава бежаровской 
компании пошла от этого балета. Морис Гюисман 
тогда его пригласил в Брюссель. А у Бежара к это-
му времени была только маленькая труппа — 13 
человек. И они соединили три группы: ту, которая 
была уже в «Театре де ла Моне», бежаровская и 

еще группа югославов, которых Бежар при-
гласил. Вот оттуда Душка Сифниос и другие. 
Соединил этих 46 человек и сделал «Весну 
священную». Большой же скандал был тогда. 
И слава разом пришла!

— Это правда, что после смерти 
Хорхе Донна Бежар какое-то время за-

прещал танцевать «Болеро»? 
— Нет. Танцевали все время. Я помню 

момент, когда Бежар решил переделать 
«Болеро» на мужчину: ведь «Болеро» сна-
чала всегда женщина танцевала. А после 
того как этот балет станцевала Майя, 

Донн пошел к Бежару и сказал, что тоже 
хочет это станцевать. И тогда Бежар сказал: 

«Ладно, давай попробуем, мужчину поставим 
на стол. А кругом будут женщины». И сделал 

этот вариант — был страшный шок! Первый 
спектакль выглядел так: Донн в окружении жен-

щин в длинных черных юбках, со всеми этими 
жестами. Но такой вариант прошел всего один 
или два раза. Потом был переходный вариант, 
когда танцовщика окружали и мужчины, и 
женщины. А сейчас только мужчины.

— Я читал воспоминания, как Майя 
Михайловна буквально бредила «Боле-

ро», мечтала станцевать этот балет. Пись-
ма писала Бежару. А почему Жиль Роман 
«Болеро» никогда не танцевал?

 — Табу. Может, чувствует, что не его это.
— Хотел вас спросить по поводу Ро-

лана Пети и Бежара… Какие у них были 
отношения?

— Недружественные. Хотя Бежар, когда 
еще был танцовщиком, работал у Ролана какое-
то время. Но они всегда на дистанции держа-
лись. Поскольку я работал и с тем, и с другим, 
я помню, как приехал после Бежара к Ролану. 
Мы разговаривали, и он спросил: «А Бежар обо 
мне плохо говорит?» Я говорю: «Никогда!» Ко-
нечно, Бежар хитрее. Потому что у Ролана были 
потоки брани, а Бежар всегда очень сдержан 
был. Совершенно разные люди.

— А на Бежара повлияла эстетика 
Пети?

— Хоть Пети и немножечко старше 
Бежара, они совсем разные. Конеч-

но, Ролан кончал школу Парижской 
оперы, а Бежар приехал из Мар-
селя вообще мальчиком. Учился в 
каких-то частных студиях. А этот 
сразу и Гранд-опера, и все такое… 
У Ролана большие преимущества 
были.

— А с Нуреевым вы были 
знакомы?

 — Да, мы же параллельно 
кончали школу. Он в Питере, я — в 

Москве. И обмен был, и не только 
на сцене. Даже в Серебряном Бору 

мы как-то вместе отдыхали — в Доме 
отдыха Большого театра. По-моему, 

фестиваль тогда был — 57-й год. И он 
приехал, поскольку должен был участво-

вать в фестивале. Я сконструировал первый 
акваплан, там был спасательный катер, и я 
попросил меня протащить на доске. А Рудик 
стоял на берегу и аплодировал.

— У них ведь с Бежаром в последние 
годы испортились отношения?

— Здесь, видимо, нужно напомнить ту дав-
нюю историю, что обсуждалась в свое время 
всеми мировыми СМИ, вызвала грандиозный 
скандал и навсегда рассорила двух балетных 
гениев, Бежара и Нуреева… 

— И Рудик страшно обиделся, — объясняет 
мне Азарий Михайлович. — Вю-Ан остался в 
Парижской опере, а в труппу Бежара приезжал 
как приглашенный солист. Было это как раз, 
когда решалась судьба бежаровской компа-
нии: труппа уезжала из Брюсселя, где до того 
базировалась 28 лет. Мы тогда гастролировали 
в Питере. И эту ночь я хорошо помню, когда 
пришла телеграмма, что все-таки Лозанна 
выиграла тендер, и труппа будет теперь ба-
зироваться в этом городе. Эрик Вю-Ан в этой 
питерской поездке гастролировал с нами. И я 
помню ту ночь, когда все ждали исторического 
решения. Это был 87-й год.

— В России сложилась парадоксальная 
ситуация: с одной стороны — Бежар один 
из любимейших у нас хореографов, а с 
другой — мы не имеем его хореографии 
ни в одном нашем театре…

— Довольно давно были вечера в класси-
ческом балете Касаткиной и Василева, когда 
я перенес к ним целую серию номеров с раз-
решения Бежара и Ролана Пети — этот самый 
первый опыт был очень позитивно принят. 
Назывался «Вечер западной хореографии». 
Но с тех пор было сделано мало шагов, чтобы 
показать репертуар такого класса в России. Но, 
с другой стороны, дирекция и руководитель 
фонда Бежара Жиль Роман очень скупо раз-
решают исполнение бежаровского репертуара 
вне труппы. Был такой интересный, но и не-
сколько печальный опыт, когда Морис Бежар 
разрешил токийскому балету несколько сво-
их произведений («Весна священная», «Жар-
птица» и «Болеро»), и японцы очень здорово 
это выучили и стали танцевать по всему миру 
по значительно более низкой цене, лишив 
таким образом основную труппу возможности 
показывать это в оригинале. Поэтому сейчас 
очень опасаются такого, я бы сказал, «раз-
бежаривания» репертуара. 

— Тем не менее у многих наших компа-
ний такая мечта сохранилась. В Большом 
театре, например.

— Не думаю, что это удастся. В лучшем 
случае это будут солисты Большого театра, 
участвующие в рамках балета Бежара. Я когда-
то тоже с разрешения Мориса в Петербурге 
ставил балет «Бхакти». А потом — «Опус 5». 
Но опять же это были первые опыты обмена 
репертуаром. Сейчас, к сожалению, это не 
практикуется. 

Павел ЯЩЕНКОВ.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фаворит. 4. Всадник. 10. Дымоход. 11. Карабин. 13. Крот. 14. Поло.  
15. Катавасия. 16. Измена. 18. Долото. 20. Гримаса. 22. Провиант. 23. Губерния. 24. Диковина.  
27. Дилетант. 30. Адвокат. 32. Свинья. 34. Льдина. 35. Твердость. 36. Бред. 38. Шкаф. 39. Кенгуру. 
40. Отчизна. 41. Колонна. 42. Баррель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фракция. 2. Опыт. 3. Иголка. 5. Снаряд. 6. Джип. 7. Коробок. 8. Идеалист. 
9. Акваланг. 10. Досмотр. 12. Ноготки. 17. Наивность. 19. Оборотень. 20. Графика. 21. Арбалет. 
25. Излишек. 26. Аквариум. 27. Диктофон. 28. Начинка. 29. Особняк. 31. Надфиль. 33. Ятаган. 
34. Львица. 37. Дело. 38. Шнур.
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«ЛЮБИМЫЕ МУЛЬТФИЛЬМЫ»

Вас ждет новая встреча 
с любимым медвежонком и его такими легко-
мысленными, но очень верными друзьями! Когда Ослик 
Ушастик теряет свой хвост, Филин отправляет друзей 
(Винни, Тигрулю, Кролика, Хрюню, Кенгу и Крошку Ру) 
помочь бедолаге найти пропажу, а заодно — спасти 
Кристофера Робина. В итоге для медвежонка Винни, 
который собирался всего лишь отыскать где-нибудь 
мед, день выдается по-настоящему суматошным!

СЛ
ЕД

УЮ
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Е 
5 В

ЫП
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КО
В: «Вольт» ............................................................04.02.15

«Мулан»...........................................................11.02.15
«Бемби» ...........................................................18.02.15
«Спящая красавица» .............................25.02.15
«Книга джунглей»....................................04.03.15

всего за 99 руб.

Завтра в продаже 6-й том коллекции 

Каждую среду 
новый том

«ВИННИ И ЕГО
 ДРУЗЬЯ»

предлагаю
❑ автовыкуп 

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР 

т. 8-903-667-34-34

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сниму
❑ русская семья

снимет квартиру. 
т. 8-915-635-73-00

предлагаю
❑ дипломы,

аттестаты 
т. 8-915-050-80-23

предлагаю

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8(495)226-86-87
❑ адвокаты.

Бесплатные консультации. 
Круглосуточно 
т. 8(495)407-05-28

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, альбомов 
от 1 экземпляра. 
т. 8-929-992-70-91

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ 

т. 8-495-723-19-05
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36
❑ магнитофоны: Награ, 

МЭз-28, радиолампы 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников 

т. 8-495-510-76-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

предлагаю

предлагаю
❑ городская

скупка золота
и серебра
у населения. 
м. "Речной вокзал",
ул. Флотская, 6/21 
т. 8-495-456-60-53

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых! Любой район  

т. 8-968-850-83-30
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых г. Химки. 

т.8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Новогиреево", 
м.  "Волжская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Сокол" 
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых 
м. "Сокол",  
м. "Аэропорт" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Сходненская", 
м. "Щукинская"   
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Щелковская", 
м. "Первомайская" 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Ясенево", 
м. "Красногвардейская" 
т. 8-925-039-82-11

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. (495) 790-40-30, 
м. "Таганская" 
т. (495) 500-92-33

❑ расслабление! Север 
т. 8-915-200-48-12

❑ отдых 
м. "Беговая", 
м. "Динамо"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "ВДНХ" 
т. 8-903-743-13-45, 
м. "Белорусская" 
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых 
м. "ВДНХ", 
м. "Медведково" 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых 
м. "Выхино", 
м. "Кузьминки"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Савеловская" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Жулебино",  Люберцы 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
м. "Кантемировская",  
м. "Тушинская"  
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых 
м. "Коньково",  
м. "Ясенево" 
т. 8-964-509-38-09

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:  1. Черный пиджак, ко-
торый носят с черным жилетом и поясом-кушаком 
камербанд. 4. Важный параметр крышки, под-
бираемой к сковородке. 10. Нектар молодости у 
средневековых алхимиков. 11. Второе имя барса 
и пантеры. 13. Награда для актера, прошедшего 
кастинг к сериалу. 14. Малиновое «заливное». 
15. Команда на последней строчке турнирной 
таблицы. 16. Разглядывание туристами досто-
примечательностей города. 18. Ковер в школе 
восточных единоборств. 20. «Мотор» атомной 
подводной лодки. 22. Дедушка — ровесник села. 
23. Быстрота скакуна. 24. Место, где познако-
мились лев и собачка в рассказе Льва Толстого. 
27. «Такси», везущее к праотцам. 30. «Волноуло-
витель» на крыше. 32. Запаска с патронами. 34. 
«Плац» для построения корабельной команды. 35. 
Уже не случайность, но еще и не закономерность. 
36. «Жираф» на стройке. 38. Красота, скрытая под 
маской. 39. Единица измерения громкости звука. 
40. И стиль плавания, и афалина. 41. Пламенная 
любовь, поработившая разум. 42. Хобби супруга, 
который сушит сети на балконе.

ПО ВЕРТИКАЛИ:  1. Стрекочущий кварти-
рант в каморке папы Карло. 2. Грудной «горб» 
пингвина. 3. Сок, выделяемый растениями для 
привлечения опылителей. 5. Легальная контра-
банда. 6. Мудрый дедушка в мультфильме про 
Мамонтенка. 7. Повреждение, полученное в бою. 
8. Акробатика и «балет» на лыжах. 9. Крахмаль-
ный «момент» для обоев. 10. Каждый прыжок 
или вращение в программе фигуриста. 12. Ад-
министрация факультета. 17. «Гадюшник» при 
зоопарке. 19. Газовая оболочка, окружающая 
Землю. 20. «Участница маскарада» среди кис-
ломолочных продуктов. 21. «Электропятачок» 
в стене. 25. Высочайший Анхель в Венесуэле. 
26. Крепость, защищающая город. 27. Звуковой 
фон артиллерийского обстрела. 28. Свадебный 
автомобиль, в котором помещается много гостей. 
29. Турнир музыкантов. 31. Адмирал, но не на-
чальник флота, аполлон, но не греческий бог. 33. 
Оппонент религиозного фанатика. 34. Двойные 
кольца в арсенале вышивальщицы. 37. Блаженство 
сибарита, купающегося в роскоши. 38. Дерево, 
из которого изготавливают матрешек.

«ВЕСНА» ПАТРИАРХА
Азарий ПЛИСЕЦКИЙ: 
«Если вы с Майей поговорите про англичан, она вам выдаст!»

ГОСТИ «МК»

КАК НЕ НАДО БОРОТЬСЯ С КРИЗИСОМ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Нуреев как руководитель 
балета Парижской опе-
ры пригласил великого 
хореографа поставить 
для его труппы какой-

нибудь балет. Бежар поставил 
«Арепо» (если прочитать это на-
звание наоборот, то как раз полу-
чится «Опера») и в качестве солиста 
выбрал своего любимца — танцов-
щика Парижской оперы Эрика Вю-
Ана, который в те времена танцевал 
также и с труппой самого Бежара. 
Чтоб помочь ему продвинуться по 
иерархической лестнице оперы и 
добиться для него высшего статуса 
в балетном мире — этуали, он после 
спектакля, как это и принято по 
традиции, объявил перед публикой, 
что возводит его в ранг Звезды (ибо 
этуаль и означает «звезда»). На 
следующий день Нуреев созвал 
пресс-конференцию, на которой 
сообщил, что не одобряет такого 
продвижения, что сделано оно без 
его согласия и помимо его воли. В 
ответ Бежар выступил по француз-
скому телевидению с таким за-
явлением: «Я обвиняю господина 
Нуреева во лжи и в намеренной 
организации этого скандала с це-
лью, чтобы его имя, отсутствующее 
в программе спектакля, упомина-
лось в прессе… Я требую, чтобы 
незваного гостя выставили из опе-
ры. Прощ айте,  господин 
Нуреев».

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Жюльен Фавро  
и Катерина Шалкина 
в балете Бежара 
«Бхакти».

Морис Бежар.

Азарий 
Плисецкий  дает 

свой класс.
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29 января, четверг
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится 

пресс-конференция депутата Госдумы, пер-
вого заместителя председателя комитета ГД 
по налогам и бюджету Оксаны ДМИТРИЕВОЙ, 
членов комитета ГД по бюджету и налогам 
Натальи ПЕТУХОВОЙ и Дмитрия УШАКОВА, 
председателя комитета ГД по энергетике 
Ивана ГРАЧЕВА, члена комитета ГД по энер-
гетике Андрея КРУТОВА.

Депутаты предложат свою, альтернатив-
ную антикризисную программу и ответят на 
вопросы: может ли российская экономика 
избежать кризиса или спад производства и 
безработица предопределены; какие ошибки 
допускают правительство и Центробанк; есть 
ли эффективный рецепт спасения российской 
экономики?

Аккредитация для СМИ 
по телефону 8-495-781-47-12 

и по e-mail: sos@mk.ru.



КАДР  
ДНЯ

Ювелирный магазин.
— Вот это вот колечко с брю-
ликом, я его беру. В коробочку 
положите... А теперь вот еще в 
эту коробочку.
— Вы уверены? Во вторую 
коробочку?
— Да. А теперь еще вот в эту. И 
в эту тоже. И вон в ту... И еще в 
ту, синенькую...
Спустя час.
— А теперь еще в эту коробочку. 
У вас скотч есть? Замотайте все 
это хорошенько.
— Извините, это подарок 
любимой девушке? А она не 
обидится?
— Ничего-ничего, она мне три 
года не давала...

Заметили, что все дворцы топ-
менеджеров наших госкорпора-
ций похожи на петергофский? 
Берегут народные деньги, 

строят по типовому проекту!

— Меня Маша бросила.
— Да ладно тебе! У тебя еще сто 
таких будет!
— Еще сто?! Господи, да за что?!!

Женщина зашла в гости к подруге, 
сидят на кухне, пьют чай, болта-
ют. Вдруг дочь хозяйки, девочка 
лет пяти, делает глоток и громко 
изрекает: 
— Гораций! 
Гостья с круглыми глазами спра-
шивает ее: 
— Ты знаешь Горация, тебе что, 
мама его читает?!
— Тетя, цай гораций, обовглась 
я!

Cамый тяжелый удар по отече-
ственной мясо-молочной промыш-
ленности нанесло подорожание 
сои и пальмового масла.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ  
(на 27.01.2015):

1 USD — 65,5937; 1 EURO 
— 73,5633.

По курсу ММВБ  
(на 26.01.2015):

1 USD: спрос — 64,8165;
предложение — 66,0992.
1 EURO: спрос — 72,7533;
предложение — 74,3436.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Косых Виктор (1950–2011), ки-
ноактер («Добро пожаловать, или 
Посторонним вход воспрещен!», 
«Неуловимые мстители»)
Милюков Павел (1859–1943), 
политик, историк, министр
Моцарт Вольфганг Амадей 
(1756–1791), великий компози-
тор («Реквием», «Волшебная 
флейта»)
С а ф и н  М а р а т  (19 8 0), 
теннисист
Эренбург Илья (1891–1967), 
поэт, журналист, писатель («Па-
дение Парижа», «Буря», «Люди, 
годы, жизнь»)

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье атмосферное давление 
будет падать, облачно, небольшой 
снег (ночью местами), условия 
для гололедицы. Ночью тем-
пература в Москве -7...-9°, по об-
ласти -5...-10°, днём температура 
в Москве -2...-4°, по области -2...-
7°. Ветер южный, 3–8 м/с. Восход 
Солнца — 8.33, заход Солнца — 
16.52, долгота дня — 8.19.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка бу-
дет меняться от спокойной до 
слабовозмущённой.

ДАТСКИй УГОЛОК
Д ень снят ия бло ка д ы 
Ленинграда.
Международный день памяти 
жертв холокоста.
1945 г. — освобождены узники 
Освенцима.
2010 г. — умер Джером Дэвид 
Сэлинджер, автор романа «Над 
пропастью во ржи».

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку.  
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Андрей ЯШЛАВСКИй
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫй АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-01-00101
Общий тираж: 1.986.061 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 65 регионах России: в Абакане,  Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Благовещенске, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске, 
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске, Якутске, Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Армении, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТКОНКУРС

Где могут встретиться два олимпий-
ских чемпиона, летний и зимний, и гла-
ва Олимпийского комитета России? 
Конечно, в Новогорске — на прово-
дах нашей делегации на Европейский 
юношеский олимпийский фестиваль, 
что открылся в воскресенье, 25 янва-
ря, в Австрии.

Виталий Прохоров, победитель Олим-
пийских игр-1992 в Альбервилле, привел туда 
хоккейную сборную России (ребята 1998 г.р.), 
Алексей Свирин, триумфатор Афин-2004 в ака-
демической гребле в составе четверки, а ныне 
зам. директора училища олимпийского резерва 
№2, привез на церемонию своих подопечных — 
гандболистов, гребцов, триатлонистов и так 
далее, а глава ОКР Александр Жуков, зам. 
министра спорта России Юрий Нагорных, 
а также руководитель Москомспорта Алексей 

Воробьев произносили торжественные речи 
на дорожку.

— Достаточно сказать, что через Юноше-
ский олимпийский фестиваль прошел Алек-
сандр Овечкин, — напомнил Жуков. — Мо-
жет быть, и среди вас, ребята, новая звезда 
хоккея?

Капитан хоккейной команды Михаил 
Сергачев, который и нес потом российский 
флаг на церемонии открытия, в ответ лишь 
улыбнулся — хотя, конечно, против такого 
развития событий он, как и прочие хоккеисты, 
не возражает.

Спортсмены в возрасте от 14 до 18 лет по-
борются за 29 комплектов медалей в 8 видах 
спорта: биатлоне, горных лыжах, двоеборье, 
лыжных гонках, прыжках с трамплина, сноу-
борде, фигурном катании и хоккее.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

В Майами огласили имя новой коро-
левы красоты. Самой красивой девушкой 
Вселенной стала не худосочная блондин-
ка, а знойная брюнетка с длинными ногами 
и аппетитными формами. Обойдя 87 кон-
куренток, победу одержала 22-летняя 
колумбийка Паулина Вега. 

Результат бьюти-состязания оказался бо-
лее чем предсказуем. Почетное первое место и 
корона стоимостью 300 тыс. долларов достались 
22-летней колумбийке Паулине Веге. Девушка с от-
личием прошла все промежуточные состязания и 
успела засветиться во всех фото- и видеоотчетах. 
Известно, что королева красоты тщательно следит 
за своим телом: она регулярно посещает спортзал 
и занимается танцами. Паулина не отличается 
худобой и имеет весьма аппетитные формы: ее 
рост 185, а параметры 95–70–95. Красотка может 
похвастаться не только привлекательной внешно-
стью, но и своими знаменитыми родственниками. 
Она является внучкой известного оперного певца 
Гастона Веги. Выросла девушка в большой семье: 
у нее три брата и четыре сестры. 

Новоиспеченная королева красоты получила 
корону из рук «мисс Вселенной-2013» Габриэлы 
Ислер из Венесуэлы. В этом году украшение для 
победительницы оказалось в новом дизайне. Те-
перь, по задумке дизайнеров, корона напоминает 
вереницу нью-йоркских небоскребов, украшенных 
сапфирами, топазами, бриллиантами и богемским 
хрусталем. 

Титулы «вице-мисс» получили американка Ниа 
Санчес (участница от страны-хозяйки, 2-е место) и 
украинка Диана Гаркуша (3-е место). Не исключено, 
что политическая обстановка и определила именно 
такой выбор жюри. Уроженка Харькова на конкурсе 
национальных костюмов предстала в траурном 
платье, выполненном в двух цветах — черном и 
красном. На голове у девушки был надет терно-
вый венок и черная фата. А во время своей речи 
украинка заявила, что «самым главным вкладом 
будет направить силы на поддержку украинской 
армии и украинского народа...». 

Зато наша соотечественница Юлия Алипова 
из Балакова появилась на сцене в русском кокош-
нике. Но удача россиянке так и не улыбнулась: 
ей не удалось пробиться в топ-15. В разговоре 
с «МК» «мисс Россия» рассказала, что во время 
конкурса у нее сложились дружеские отношения 
со многими участницами. Она не исключает того 
варианта, что будет работать по специальности и 
вернется в энергетическую компанию. А участие в 
престижном международном конкурсе стало для 
нее огромным опытом. 

«Я была очень счастлива представлять Россию 
на таком престижном конкурсе, — комментирует 
Алипова. — Подобный шанс выпадает немногим, 
поэтому я приложила максимум усилий во время 
подготовки к финалу. Это был бесценный опыт. 
Я многому научилась и познакомилась с большим 
количеством прекрасных и талантливых людей».

Гертруда ЖИГАРЕВА.

Дефур отметил 20-летие 
удара Кантона
Игрок «Андерлехта» Стивен Дефур зарабо-

тал удаление в матче со «Стандардом» за то, что 
очень неуважительно отнесся к болельщикам 
соперника. Дефур намеренно со всей силы за-
рядил мячом в фан-сектор «Стандарда», после 
чего увидел перед собой вторую желтую. А что 
бы сделали вы, если бы увидели, какой баннер 
в ваш адрес развернули фанаты?

Болельщики не простили Дефуру пре-
дательства. Футболист пять лет играл за клуб 
из Льежа, а после турне в Португалию (Стивен 
с 2011-го по 2014-й выступал за «Порту») вернулся 
в чемпионат Бельгии игроком «Андерлехта». 
Встреча была неласковой. На огромном полотне 
было изображено обезглавливание Дефура, под 
которым надпись: «Красный или мертвый».

Шутка не для слабонервных. Впрочем, воз-
можно, Дефуру не давала покоя слава Эрика 
Кантона. Как раз в этот день ровно 20 лет назад 
француз своим знаменитым полетом ногами 
вперед проучил оскорбившего его болельщика. 
Но тогда Стивену надо было придумать что-то 
более оригинальное, чем сильный удар по мячу 
в сторону трибун. Так делали уже и Кевин-Принс 
Боатенг, разозлившись на расистские выкрики, 
и даже сам Лео Месси в матче с «Реалом». Хотя в 
случае с Месси болельщики виноваты не были, 
он просто разозлился на плохо принятый мяч. 
Причем даже желтую за это не получил.

Неблагодарный «Гамбург»
Грамотные менеджеры футбольных клубов 

зарабатывают как могут. Неплохой статьей до-
хода является продажа спонсорам названия ста-
диона, что, конечно, не очень нравится болель-
щикам. И хорошо, когда у клуба есть поклонники, 

способные выложить круглую сумму и выкупить 
название арены.

Так и сделал немецкий миллиардер Клаус-
Михаэль Кюне, преданнейший болельщик 
«Гамбурга». Родному клубу, стадион которо-
го в последние годы как только не назывался 
(«АОЛ-Арена», «Нордбанк Арена» или «Имтех 
Арена»), он подарил традиционное название 
«Фолькспаркштадион». Господин Кюне оплатил 
это имя до 2019 года.

Причем это не единственная помощь, ко-
торую богатый фанат предоставил «Гамбургу». 
Летом он перечислил на счет клуба 25 млн евро, 
который, увы, ничем не порадовал своего меце-
ната, обитая в нижней части таблицы.

«Старая фирма» умерла?
Болельщики шотландского «Селтика» 

распорядились свободными средствами по-
другому. Они выкупили целую полосу в газете, 
чтобы больно ткнуть своих извечных соперни-
ков — «Рейнджерс». Поскольку «Рейнджерс» 
из-за денежных трудностей в 2012 году были 
переведены в одну из низших лиг Шотландии, 
а сейчас поднялись на «два этажа» и выступа-
ют в чемпионшипе (второй по силе дивизион), 
болельщики «Селтика» перестали считать их 
серьезными соперниками.

«Мы с сожалением сообщаем, что наше 
противостояние с «Рейнджерс», существовавшее 
с конца XIX века и называвшееся «Дерби Старой 
фирмы», изжило себя. И скорая встреча с «Рейн-
джерс» будет для нас рядовым матчем против 
нового клуба, который был основан в 2012 году. 
Эта встреча будет первой в истории. И целью 
данного объявления было оповестить всех об 
этом», — было написано на выкупленной га-
зетной полосе.

Клубы встретятся между собой 1 февраля 
в полуфинале Кубка лиги.

ДЕВУШКА  
ИЗ МНОГОДЕТНОй 
СЕМЬИ СТАЛА  
«МИСС ВСЕЛЕННАЯ»

А россиянке Юлии Алиповой 
не удалось попасть в топ-15: 
«Я приложила максимум усилий. 
Это был бесценный опыт»

Увидим ли в Австрии нового Овечкина?

ВНЕ 
ИГРЫ
с Ульяной УРБАН

« Селтик» уничтожил вековую 
историю «Рейнджерс»

За что игрок «Андерлехта» Стивен Дефур отомстил болельщикам соперника? 
Как «Гамбург» вернул прежнее название стадиона? И зачем болельщики «Сел-
тика» открестились от «Дерби Старой фирмы»? Об этом — в околоспортивном 
обзоре «МК».

ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

ap
ap

ap

«Мисс 
Россия» 

Юлия 
Алипова. 

Новая «мисс 
Вселенная» 
обладает 
аппетитными 
формами. 

Украинка Диана Гаркуша 
заняла третье место.

Ольге 36 лет. Уже или еще? Многие болель-
щики не примут решения биатлонистки об уходе. 
Она в сборной никому так и не отдала пальму 
первенства.

Даже самые отчаянные болельщики, умею-
щие критиковать всех и вся, не могли позволить 
себе упрек, что Зайцева — халтурщица. Все 
знали — работяга с чувством собственного до-
стоинства и взглядами на жизнь, которые не 
зависят от смены сезона или главного тренера. 
«Биатлон — привычная для Зайцевой работа. Так 
что опасений, что мы вдруг окажемся в хвосте 
сборной, нет никаких. Нужно только постараться, 
чтобы Оля максимально комфортно вошла в 
работу. Не кинулась взахлеб за какими-то се-
кундами, не завелась излишне. Если чего-то и 
опасаться, то только этого» — так хорошо сказала 
о ней как-то в интервью «МК» личный тренер и 
сестра Оксана Рочева.

Теперь, как уже сообщал «МК», Ольга 
Зайцева будет работать в структуре Союза 
биатлонистов. 

…Мы познакомились за год до Олимпийских 
игр в Турине. Что у нее тогда было за спиной из 
успехов? Россыпи наград на всероссийских 
стартах, универсиадах, победы на этапах Кубка 
мира, в 2005-м — сразу три медали чемпионата 
мира в Австрии, причем всех видов. 

С коллегой мы тогда запутались и никак 
не могли выйти на то место, где новоявленная 
чемпионка мира нас ожидала. Она, поняв из 
беспокойных телефонных звонков, что надо 
вмешаться в процесс, вышла встречать. Не-
довольства не проявляла, хотя и особой при-
ветливости тоже.

Диагноз был поставлен еще в первые ми-
нуты разговора: аккуратная такая отличница. 
На вопросы отвечает исключительно в рамках 
заданного. Пошутить может, но скупо и лишь 
в ответ на провокацию. Раздражения не вы-
казывает, но и не раскрывается. И зачем-то все 
время отсылает к собственному сайту, как к 
первоисточнику.

Что она тогда рассказала? Да фактически 
всю жизнь набором уже привычных фраз.

…Папа очень хотел мальчика, но что делать 
— три девочки: я младшая, последняя надежда. 
То Сережу ждал, то Колю... Я была Колей.

Ну и, конечно, про помянутую потом уже 
сотни раз несостоявшуюся Зайцеву-стюардессу 
— папа-то летчик, вот гены и выступали. 

«…А первой в секцию лыжных гонок пошла 
моя средняя сестра Лена. Ее провожала на тре-
нировки старшая Оксана, потом сама втянулась. 
Сначала секция лыжных гонок, затем — СДЮШОР 
№43. Ну и я за ними в спорте оказалась. После 
окончания школы поступила в Колледж про-
фессионального образования и спорта №200, 
окончила с красным дипломом. 

…Потом поступила в Российский государ-
ственный университет физической культуры, 
есть диплом специалиста физической культуры 
и спорта по специализации теория и методика 
преподавания лыжного спорта».

n n n
«А вы фильм про биатлонистку, которая ста-

ла киллером, видели? Она дома то ли из шкафа, 
то ли из-под дивана свою винтовку доставала», 
— это я все глуповато пыталась вывести тогда 
Ольгу на какой-нибудь разговор, отличный от во-
просов «а когда бежите, о чем думаете?». Но она и 
на глупость реагировала весьма серьезно, сразу 
и здесь расставляя правильные акценты:

— Не видела и в жизни, сразу опережу 
вопрос, не знаю ни одного примера. Да у нас 
и не пойдет никто.

— Оля, вы на какой эмоциональный поступок 
способны?

— Эмоциональный? На психоз... 
— Психоз психозу рознь. Кто-то столы кру-

шит, а кто-то на нервах вперед ломится.
— А кто-то винтовку в угол ставит... Это я.
— Ну вот выиграли — и что делаете? Не пе-

ред камерой, а для себя? Елена Вяльбе, напри-
мер, говорят, на последнем чемпионате мира 
по лыжам уходила в лес и, стоя в снегу на коленях, 
молилась за наших...

— Я, когда стану, как Вяльбе, олимпийской 
чемпионкой, может, и на колени встану, помо-
люсь и скажу спасибо, а пока... другие за меня 
молятся.

Ой, права была, молились и за нее, и на нее. 
Даже несмотря на то, что Ольга особенно не пу-
скала никого в свою жизнь. Как тогда не пиарила 
себя, даже невольно рискуя произвести впечат-
ление не особенно контактной, так и сейчас не 
пиарит — она стала любимицей болельщиков 
еще до главной победы на Олимпийских играх. 
Выкладывалась в гонках по максимуму, и это 
было видно всем. Болельщик не дурак. Даже 
если нет победы, но для нее сделано все — он 
оценит. А уж если победа, да человек все силы 
отдал — качай его…

«Ольга — трудяга, ни один тренер не по-
жалуется на нее, что где-то сачканула. Сказано 
— кровь из носу сделает». 
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Как это было потом — тогда, в 

Турине-2006.
Светлана Ишмуратова, уже олимпийская 

чемпионка Турина, на втором этапе увеличила 
отрыв нашей сборной в эстафете до 32 секунд. 
Мы все хотели только одного — победы. А после 
этапа Оли Зайцевой уже точно знали: победа 
пришла!

Трибуны просто заходились в крике, когда 
на свой этап вылетела Зайцева. Она пахала и 
пахала, «ни о чем не думала, знала только, что мы 
убегаем от соперниц все дальше; я даже толком и 
понять ничего не успела, а уже раз — и за Альбину 
на последнем этапе стою и переживаю!».

Так просто, ни о чем не думая?! А все уже 
продумано миллион раз, проделано, пробе-
гано. Вся информация собрана. И силы раз-
ложены: пусть до стрельбища далековато, зато 

не холодно… Мороз для Оли — это совсем уж 
не подарок.

n n n
Она потом много раз будет доказывать, 

что это и есть главный ее принцип — быть 
сильнее. 

— Бывают наглые такие соперницы. Потом 
могут подойти извиниться. А могут и не изви-
ниться. Но я стараюсь никого не пихать.  Если 
буду чувствовать, что  сильнее, просто обгоню. 
А если слабее — то пихай, не пихай...

Доказывала на трассе. Когда сына родила 
между Турином и Ванкувером и в сборную ре-
шила вернуться: ночами с малышом не спала, 
а днем тренировалась, тоже понимала — или 
сильнее будь, или не лезь. И не пищи.  

Оксана Рочева и боролась вместе с сестрой, 
и восхищалась: 

— …Помню, на первый этап Кубка мира мы 
в том сезоне подъехали — показались сборной 
команде. Выдержали первую оценку: все ведь 
сразу смотрят на форму — может, уже необъ-
ятных размеров спортсменка прибыла. Маму 
приходилось брать с собой на сборы, она с ма-
леньким Сашей помогала. Конечно, со стороны 
смотрелись мы такой группой теток с детьми-
малолетками. Кому-то смешно, наверное, было: 
срываемся со сбора — этап Кубка Европы, — 
берем в аренду автобус, я сажусь за руль. Мама 
с грудным ребенком, Оля, мой трехлетний сын, 
полный автобус лыж… Сутки едем, по приезде 
сгребаю все эти лыжи, выгружаю их куда-то, 
остальные пока заселяются в гостиницу. А ведь 
лыжи надо готовить: стол, ящик с мазями, утюги, 
порошки…

Это счастье, конечно, что вот так по жизни и 
спорту сестры идут рядышком, плечо по очереди 
подставляя. Оля говорит:

— Меня часто спрашивают: «А в чем роль 
личного тренера, что она делает, Оксана твоя?» 
Эти вопросы ставят в тупик. Мы друг друга чув-
ствуем. Очень сложный был момент вхождения 
в сборную: в команде много девчонок — силь-
ные, молодые, амбициозные. А тут вроде второй 
эшелон заявился. Казалось, вышла ведь уже из 
большого спорта — и вдруг опять снова-здорово. 
Внутренняя борьба чувствовалась: да, мы зани-
маем свое место, нас сюда не просто так взяли! 
В Рупольдинге был переломный момент. Суще-
ствовала очень жесткая установка для меня и 

Медведцевой: «Вы дважды должны попасть в 
пятнадцать лучших на этапе Кубка мира. Нет — 
до свидания, поедете на этапы Кубка Европы». Я 
переживала, что не складываются гонки, пере-
ключала мозги все время на эту суету, не могла 
сконцентрироваться. 

Потом приехала Оксана. Господи, какой 
глупец спрашивает, в чем она, роль личного 
тренера, родного человека?! 

— Я приехала к Оле, — говорит Оксана. — 
День прошел — я ее слушала, она выговарива-
лась. Мы плакали навзрыд. На следующий день 
она слушала меня, мы уже сопели только. А на 
следующий день она побежала и добилась ре-
зультата. Меня потом спрашивали: «А что после 
Ванкувера?» Мы не строим далеких планов. Мо-
жет что-то маячить перед глазами в ближайшие 
год-два, но самоцелью не быть. Кати Вильхельм, 
помните, сказала: «После Ванкувера закончу, 
уйду на гребне». А я думаю, надо бегать, пока 
ноги носят. Каждый человек в своей профессии 
— творческая натура, не только достигает высот, 
но и совершенствуется все время. Так и спор-
тсмен. Конечно, у каждого есть своя мотивация. 
Для кого-то — деньги. Для Оли деньги никогда 
не были стимулом. «Это моя работа». Хорошо, 
что так. Если другое отношение существует, мне 
кажется, тогда люди и идут на какой-то риск, 
принимают экстремальные решения во имя за-
работка. Это чревато. 
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Наверное, решение о завершении карьеры 

Зайцева все же приняла уже после окончания 
Олимпийских игр в Сочи. Но произнести эти 
слова вслух… Нужно было с этой мыслью и, 
главное, действительностью свыкнуться. 

Сборная России выступала в Сочи трудно. 
Критики было много. Лидерам попадает больше 
всего, с них основной спрос. Женская сборная 
все же оказалась на пьедестале в эстафете — 
конечно, это была награда за все. Но дальше 
надо было… Никто, кроме самой Зайцевой, не 
мог решить, как поступать дальше.

После Сочи Ольга провела еще несколько 
гонок, а затем — что это было? Медленный пси-
хологический выход из карьеры действующего 
спортсмена или все же прислушивание к себе: 
права, не права? Вылилось в такую неожиданную 
форму — некую приостановку карьеры. В конце 
прошлого года на традиционный вопрос, будет 
ли она выступать, ответила, ничего не ответив: 
еще не знаю. Сказала, что тренируется индивиду-
ально. «Не хочу обнадеживать или расстраивать 
раньше времени. Пока все это обсуждаем. Скажу 
только, что еще горю биатлоном».

…Несколько лет назад я задавала ей вопро-
сы «не про спорт». Дошло дело до всяких путе-
шествий. Зайцева сказала: «В горах бы полазила 
с удовольствием, как скалолазы. Никогда не 
пробовала — сейчас это невозможно, слишком 
ответственность большая, никто и не отпустит. 
С парашютом прыгнуть хотела бы. Эта возмож-
ность была, но тоже никто не разрешил. Мне 
сестра подарила сертификат, а родители сразу: 
нет, ты что?! Потом сама голову включила: думаю, 
и правда, чего это я сейчас, нашла время!». 

Любимица и многолетний лидер россий-
ской сборной уходит. Карьера Ольги Зайце-
вой — красивая спортивная история. История 
большой любви. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 

За цифрами — звезда мирового 
биатлона Ольга Зайцева. И не надо 
никаких фамильярностей с плюшевым 
прозвищем. В течение карьеры четыре 
раза выступала на Олимпийских играх. 
Двукратная олимпийская чемпионка  
в эстафетах Турина-2006  
и Ванкувера-2010, а всех титулов  
и не перечислить. 

Любимица  
и многолетний лидер 
российской сборной 
Ольга Зайцева уходит 
из спорта

« БУДУ ЧУВСТВОВАТЬ,  
ЧТО СИЛЬНЕЕ —
ВСЕГДА ОБГОНЮ»
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